
■■ АМНИСТИЯ. Сегодня депутаты
на заседании Палаты предста�
вителей рассмотрят 14 вопро�
сов, в числе которых первое
чтение законопроекта «Об ам�
нистии в связи с 70–летием
Победы в Великой Отечествен�
ной войне 1941 — 1945 годов».

■■ ИНТЕРНЕТ. Государственные
органы Беларуси будут регист�
рировать свои сайты и в до�
менной зоне .бел.

■■ ДОЛГ. Власти Греции выплати�
ли очередной транш Междуна�
родному валютному фонду.
Долг в размере 750 млн. евро
погашен за счет средств ре�
зервной позиции в МВФ.

По сообщениям 
информационных агентств.
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Советская Белоруссия

«Черные риелторы», о
которых давненько не бы�
ло слышно, вновь напом�
нили о себе. Недавно
«СБ» рассказывала о пре�
ступной группе, которая
склоняла владельцев
квартир в Бобруйске и
Минске к отчуждению жилья. Теперь вскрылись очередные афе�
ры. Фигурантами уголовного дела за незаконную предпринима�
тельскую деятельность стали трое минчан 42, 47 и 56 лет, за два
года перепродавшие 15 квартир в Минске и Минской области.
И это лишь то, что удалось доказать специалистам финансовой
милиции. В госконтроле не исключают,
что участников преступного бизнеса
может быть больше.

Масштаб «Великого камня»
З

а последний месяц несколько раз доводилось
бывать в Национальном аэропорту. На подъе�
зде сложно не обратить внимание на развер�
нувшуюся бурную стройку. Гадая, что за гран�
диозный проект тут затеяли, почему–то не
вспоминал о глобальном замысле создания

Китайско–Белорусского индустриального парка
«Великий камень». Прочувствовать масштаб заду�
манного удалось уже непосредственно на площад�
ке. Ее вместе посетили Президент и Председатель
КНР Си Цзиньпин.

Руководители двух стран стояли у истоков этого
проекта. Впервые речь о нем зашла во время визита
Си Цзиньпина в Беларусь в 2010 году. Тогда еще в
должности заместителя Председателя КНР. Идея
состоит в том, что наше государство предоставляет
очень привлекательную с точки зрения логистики
территорию. Рядом проходят важнейшие транс�

портные артерии. Кроме того, резиденты парка бу�
дут пользоваться значительными льготами и префе�
ренциями. Бизнес–планирование, маркетинговые
исследования, строительство и ввод предприятий —
уже исключительная компетенция компаний–участ�
ниц. Создается привлекательная площадка для ин�
вестирования в основание и развитие самых совре�
менных и высокотехнологичных производств. Для их
продукции и услуг открываются широкие перспекти�
вы выхода как на обширную территорию Евразий�
ского экономического союза, так и в близкий Евро�
пейский союз. Таким образом, «Великий камень» бу�
дет играть роль узловой точки китайской инициати�
вы «Экономический пояс Шелкового пути» в нашем
регионе. Это очень почетно, статусно и выгодно.
Есть оценки, по которым при полной реализации за�
думанного инвестиции в парк составят порядка 50
млрд. долларов.

ОДНИМ СЛОВОМ

Стр. 4

Команда, 
за которую

хочется 
болеть

О
быграв вчера в последнем матче группового турни�
ра чемпионата мира команду Норвегии — 3:2, бело�
русские хоккеисты вышли в четвертьфинал турни�
ра. С этим успехом команду поздравил Президент.
Следующий соперник — канадцы. Команда, которая
не знает осечек на чемпионате. Команда, которая

выиграла все матчи. Которая дважды забросила своим со�
перникам по десять шайб. Но знаете что — давайте будем
верить в нашу команду. И даже не только потому, что ка�
надцы проиграли пять последних четвертьфинальных по�
единков на чемпионатах мира. На нынешнем турнире бе�
лорусские хоккеисты заставили многих восторгаться со�
бой. Они одолели американцев, они ничуть не уступили
финнам, они брали очки в шести матчах из семи. Такого
успешного прохождения по турнирной дистанции в исто�
рии сборной Беларуси еще не было. А потому будем ве�
рить, что и в игре с канадцами наши парни дадут нам по�
вод для гордости.

Волки сбиваются 
в стаю

Ф
О

Т
О

  
Р

Е
Й

Т
Е

Р.

Ф
О

Т
О

  
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
  

Р
У

Ж
Е

Ч
К

А
, 

«С
Б

».



2 Среда, 13 мая 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняконтекст

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Александру Лукашенко и Си Цзиньпи�

ну был презентован проект парка и крат�
кие описания инвестиционных замыслов
первых резидентов. Руководители двух
стран их одобрили, поставив свои подписи
на плане развития «Великого камня». В их
присутствии парк принял первых новосе�
лов. В торжественной обстановке свиде�
тельства о регистрации были вручены 7 ре�
зидентам. О солидности намерений можно
судить по именитым брендам. Например,
«ЗТИ», «Хуавей», «Чайна мерчантс»... С
последней корпорацией, к слову, прораба�
тывается вопрос о ее вхождении в состав СЗАО
«Компания по развитию индустриального парка»
с долей 20 процентов. Это будет второй по разме�
ру доли крупный акционер после «Синомач». У
«Чайна мерчантс» немалый опыт в управлении
индустриальными парками и развитии логисти�
ческих проектов. Ее вхождение в состав акционе�
ров, несомненно, добавит динамики развитию
проекта.

Еще 14 китайских компаний обменялись с ад�
министрацией парка соглашениями о намерени�
ях стать резидентами. Надо полагать, окончатель�
ное решение не за горами.

Но и не только в резидентах весь «Великий ка�
мень». На его территории планируется еще и соз�
дание региональных субпарков. Об интересе к
этому уже заявили представители руководства го�
рода Харбина, провинций Сычуань, Гуандун,
Чжэцзян. Аналогичные переговоры ведутся с ком�
панией СРС Internacional из Объединенных Араб�
ских Эмиратов. И вот это очень яркое обстоятель�
ство. Хотя родоначальниками проекта и являются
Минск и Пекин, он открыт для сотрудничества со

всем миром. Об этом изначально заявлялось не
раз. «Великий камень» задуман как центр притя�
жения капиталов и технологий самых передовых
корпораций со всего мира. Это глобальный замы�
сел, и, судя по тому, что его реализация патрони�
руется лично руководителями Беларуси и Китая,
он, несомненно, будет осуществлен.

Государственный визит Председателя Китай�
ской Народной Республики в Беларусь завершен.
После посещения индустриального парка Си Цзинь�
пин направился в Национальный аэропорт. Прези�
дент высокого гостя проводил лично. Однако окон�
чание официальных политических мероприятий
далеко не значит, что замерла работа на исполни�
тельном и деловом уровне. Многие члены делега�
ции остались работать в Минске, часть из них разъ�
ехалась по регионам. Дружественный и взаимопо�
лезный диалог продолжается и с каждой новой
встречей и переговорами наполняется все более
предметным содержанием. И, разумеется, конкрет�
ными решениями о расширении сотрудничества.

Дмитрий КРЯТ.
kryat@sb.by

Заведующий кафедрой ме�
ждународных отношений Ака�
демии управления при Прези�
денте Беларуси доктор полити�
ческих наук Сергей Кизима:

— По итогам встреч на выс�
шем уровне в Минске было фак�
тически завершено создание
правового фундамента для мощ�
ного рывка в белорусско–китай�
ском сотрудничестве. Благодаря
реализации планов мы сможем
не только создать немалое коли�
чество новых рабочих мест и на�
растить объем инвестиций в Бе�
ларусь, но и интенсивно продви�
гать белорусские товары китай�
ским потребителям.

Наша страна становится
удобной территорией для ки�
тайского бизнеса в части осуще�
ствления сделок и создания
предприятий, которые затем с
белорусской площадки будут
интенсивно продвигать свою
продукцию на внешние рынки.

Заведующая кафедрой эко�
номической теории Академии
управления при Президенте
Беларуси доктор экономичес�
ких наук, профессор Ирина
Новикова:

— Китайско–Белорусский
индустриальный парк «Великий
камень» должен стать важной
узловой платформой инициати�

вы Си Цзиньпина по возрожде�
нию экономического пояса
Шелкового пути. Если в резуль�
тате реализации задуманного по
территории Беларуси пройдут
важные транзитные пути, то, ко�
нечно, будут развиваться гости�
ничный бизнес, придорожный
сервис, да и в целом вся сфера
услуг. А развитие сферы услуг
— это на сегодняшний день
стратегическая линия формиро�
вания белорусского валового
продукта. Сюда входят логисти�
ка, транспорт, связь и многое
другое. Так что новый Шелко�
вый путь — это явное благо для
нашей экономики.

Декан экономического фа�
культета Белорусского государ�
ственного университета Миха�
ил Ковалев:

— Китай целенаправленно
выстраивает отношения не толь�
ко с крупными странами, но и с
небольшими. При этом КНР на�
чинает постепенно менять свои
подходы во внешней политике.
Если раньше там преобладала
довольно жестко прагматичес�
кая линия, то сейчас в Китае
главный лозунг — обоюдная вы�
года. КНР стремится гибко стро�
ить взаимодействие, чтобы не
ущемлять интересы ни больших,
ни малых стран–партнеров.

Директор Цент�
ра стратегических и
внешнеполитичес�
ких исследований
Арсений Сивицкий:

— Шелковый
путь призван теснее
объединить экономи�
ку Китая с экономи�
ками других стран, и
первостепенное зна�
чение здесь играет
инфраструктурная, а
также инвестицион�
но–промышленная
составляющая. Сот�
рудничество Китая
со странами региона
предполагает солид�
ные пакеты инвести�
ций, а также пакет

промышленных проектов, подоб�
ных проекту индустриального
парка в Беларуси. Все эти перс�
пективы обещают деньги, совре�
менную инфраструктуру и сов�
ременное производство. Участие
в проекте позволило бы реализо�
вать давнюю нашу мечту — ди�
версифицировать экспорт.

Аналитик интернет–журна�
ла «Биржевой лидер» Олег
Ланданов:

— Следует понимать, что за
прошедший год на международ�
ной арене произошла серьезная
переоценка ценностей и смена
векторов развития. Минск для
Пекина стал достаточно выгод�
ным партнером для улучшения
своих позиций в Восточной Ев�
ропе. В краткосрочной перспек�
тиве Беларусь вполне может
примерить на себя статус пол�
ноценной узловой платформы в
процессе реализации наиболее
масштабных проектов экономи�
ческого пояса Шелкового пути.

В целом же в данном случае
можно говорить о соглашениях,
касающихся дружбы и сотруд�
ничества между двумя государ�
ствами, которые на фоне серь�
езного геополитического про�
тивостояния во всем мире суме�
ли развить собственные взаимо�
выгодные отношения.

Завершился трехдневный государственный визит в Беларусь
Председателя Китайской Народной Республики Си Цзиньпина. 
Его итоги и перспективы заключенных долгосрочных договоренностей
еще долго будут обсуждаться. Уже появились первые комментарии
экспертов, которые расценивают этот визит как эпохальный.

Сергей 
Кизима.

Арсений 
Сивицкий.

Михаил 
Ковалев.

Ирина 
Новикова.

Олег 
Ланданов.

Масштаб «Великого камня»

Общие стратегические планы 

У Витебской области и китайской провинции Хэйлунцзянь
многолетняя дружба. После переговоров в Минске
представительная делегация этого китайского региона,
возглавляемая заместителем главы администрации провинции
господином Ли Дянь Цзюнем, посетила Витебщину.

Витебский облисполком на�
ладил контакты с китайскими
партнерами практически 10 лет
назад. Административный центр
провинции Харбин с 2009 года
является городом — побрати�
мом Витебска. За это время в на�
шем областном центре неоднок�
ратно проходил фестиваль «Ви�
тебск — Китай». В витебских ву�
зах увеличивается количество
китайских студентов, а школьни�
ки с успехом изуча�
ют китайский язык.
Есть серьезные кон�
такты в экономике.
Особенно — в энер�
гетике. Год назад
на Лукомльской
ГРЭС — филиале
предприятия «Ви�
тебскэнерго» —
при помощи китай�
ских инвестиций,
оборудования и
специалистов была
пущена новая паро�
газовая установка
мощностью 427 ме�
гаватт. С лета ми�
нувшего года на ре�
ке Западная Двина
ведется строитель�
ство Витебской
ГЭС. Эту крупней�
шую гидроэлектро�
станцию мощно�
стью 40 мегаватт
возводят специали�
сты Китайской на�
циональной корпо�
рации по электро�
оборудованию.

На выставке в
Витебском облис�
полкоме, организо�
ванной для китай�
ских гостей, выяс�
нилось, что сотруд�
ничество в сфере
энергетики может
расшириться. Об

этом рассказал начальник отдела
перспективного развития пред�
приятия «Витебскэнерго» Сер�
гей Никодимов:

— На Западной Двине пред�
полагается построить каскад из
четырех ГЭС. И если две из них
— Витебская и Полоцкая — уже
возводятся, то участвовать в воз�
ведении Верхнедвинской и Бе�
шенковичской мы предлагаем
китайским партнерам.

Еще одна серь�
езная тема — логи�
стика. На перегово�
рах в Минске речь
шла о мощнейшем
проекте Китая —
воссоздании нового
Шелкового пути из
Поднебесной в Ев�
ропу. И здесь ви�
тебчане с Витеб�
ским и Оршанским
железнодорожны�
ми узлами, с шоссе
Брест — Москва, с
уникальным аэро�
дромом, имеющим�
ся на территории
Оршанского авиа�
ремонтного завода,
в эту концепцию
вписываются на сто
процентов. Вот что
по этому поводу
сказал заместитель
председателя коми�
тета экономики Ви�
тебского облиспол�
кома Константин
Черный:

— Бизнес–про�
ект по созданию ло�
гистического цент�
ра мы презентовали
китайским друзьям.
Пакет документов
со всеми расчетами
по нему готов.
Сергей ГОЛЕСНИК.

svg–vt@mail.ru

Большое видится 
на расстоянии 

КСТАТИ
Создание совместных
предприятий в машино�
строении, электротех�
нике, переработке
сельскохозяйственной
продукции в перспекти�
ве станет приоритетом
экономического сот�
рудничества между
Харбином и Гомелем.
Об этом вчера говори�
лось на встрече офици�
альных делегаций горо�
дов в Гомеле.
В составе китайской де�
легации во главе с заме�
стителем мэра Харбина
господином Цзя Цзян�
тао в Гомель прибыли
почти два десятка руко�
водителей крупных про�
мышленных корпора�
ций, инвестиционных
фондов, сотрудников
отделов мэрии. Во
встрече участвовали ру�
ководители СЭЗ «Го�
мель–Ратон», областно�
го отделения БелТПП,
ряда промышленных
предприятий города.
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Позади первые месяцы работы мест�
ных органов власти в формате суб�
ботних «прямых линий» в област�
ных центрах и районах. Счет на
сотни обращений и тысячи звон�
ков. Разрешенных проблем, си�
юминутных и тянувшихся года�
ми, тоже на впечатляющий
счет. Но не только это теперь
видится итогом первого этапа
пройденного пути. Пожалуй,
самое главное — наметивши�
еся перемены в работе с
людьми на местах. Важное
смещение акцентов: не толь�
ко быть в курсе проблемы, но сделать мак�
симум, чтобы ее разрешить.

«Прямые линии», как известно, были и
раньше. Обращения на них и без них тоже
были. Будут и впредь. Тем более сейчас, ко!
гда президентским указом внесены измене!
ния и дополнения в известную Директиву о
дебюрократизации. Проведение «прямых
линий» отныне норма работы для руководи!
телей органов госуправления, в том числе
на местном уровне. И по количеству звон!
ков граждан по субботам можно отчасти су!
дить об эффективности управленческих ре!
шений. Телефон перегревается — резонно
спросить с руководителя за пробелы в рабо!

те. Но и полное отсутствие звонков
— повод уже для других размыш!

лений. Не обращаются люди к
власти, может, не верят в резуль!
тат?

Но вот какая штука. Если жи!
тейская проблема, с которой пре!
жде стучал ходок в двери кабине!

тов, была сравнительно проста и не!
затейлива, то и решалась она опе!

ративно, в отведенные законо!
дательством сроки. А вот если
дело сложное, хуже того — за!
тянутое во времени, прошедшее
многие инстанции, в каких–то

моментах выходящее за рамки инструк!
ций... Тогда пиши пропало: высокий риск
пробуксовки, нагромождения ничего не
значащих ответов, сотрясания воздуха вме!
сто реальных действий. По сути, терялось
главное: власть на месте для того и власть,
чтобы решать вопросы всякой сложности, а
не разводить руками — мол, не хватает ре!
сурса и полномочий, ощущаем дефицит
средств и возможностей.

Как–то на одну из «прямых линий» в Го!
мельский облисполком позвонил житель
райцентра. Искренне сокрушался: мол, от!
правляю обращение в райисполком, задаю
конкретные вопросы, а мне, будто под ко!

пирку, пишут в ответ одно и то же, нечто от!
влеченное, никак не связанное с моей проб!
лемой. И ведь не только этот человек гово!
рил о таком формате общения «местная
власть — гражданин». Увы, классика бума!
готворчества: не вчитываться, не вникать, не
доходить до сути. Самоцель — ответ в срок.
А уже качество его исполнения и результа!
тивность на выходе — другая тема. Хотя за
повторность обращения, понятно, управлен!
ца не поощряют и за круги по инстанциям
тоже... Разумеется, не обо всех речь. Не все!
гда так и далеко не везде. Однако гораздо ча!
ще, чем возможно и позволительно.

Теперь же понятно, субботние «прямые
линии» оказались вроде хорошей встряски,
которая помогла разобраться с приоритета!
ми. Если человек пришел к государственно!
му служащему, то должна последовать по!
мощь — любая: информационная, консуль!
тативная, управленческая. Не факт, что зая!
витель останется доволен (ведь всегда хо!
чется так, как хочется, даже несмотря на за!
коны и нормы). Однако святая задача чело!
века при должности — предложить все ва!
рианты и приложить свои усилия для того,
чтобы нужные перемены последовали. По!
тому что он не статист, он — работник, рас!
полагающий влиятельным административ!
ным ресурсом.

В Гомельском облисполкоме, например,
для оценки эффективности субботней ра!
боты подвели итоги первого этапа «прямых
линий». За три месяца поступило более 400
обращений, из них немало с давней истори!
ей. Каждое шестое разрешили положитель!
но. Где–то починили дорогу, где–то устано!
вили остановочный павильон, где–то опре!
делили место для пастбища, а где–то развя!
зали тяжелый жилищный спор и квартир!
ную проблему...

Сняли болевые точки, сделав жизнь од!
ного человека, микрорайона или целой де!
ревни на несколько пунктов лучше и проще.
И точно знаю, почему нынче это получи!
лось, хотя порой не получалось годами. По!
тому что доходили до сути и делали все,
чтобы сделать.

Как сказал мне управленец во время
работы «прямой линии» в одном из райис!
полкомов: теперь это вопрос чести — от!
реагировать на просьбу человека так, что!
бы в следующую субботу у него не появи!
лось желания звонить по тому же поводу в
облисполком. Да и личное дело чести вро!
де как тоже. Если ты работал на «прямой
линии» и оказался беспомощен, спрашива!
ется: какая твоя управленческая сила и ав!
торитет?.. Тоже вполне мотив для руково!
дства к действию. Главное, чтобы действия
следовали. А ныне расставленные акценты
прочно закреплялись в сознании управ!
ленцев.

dralukk73@mail.ru
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Македония оказалась
на пороге гражданской
войны. В Куманово на
севере страны про�
изошло столкновение
сил правопорядка с
вторгшимися албан�
скими боевиками, в хо�
де которого несколько
силовиков погибли, десятки были ране�
ны. Правительство говорит о нападении
«самой опасной террористической груп�
пы на Балканах»; оппозиция обвиняет
власти в попытке отвлечь внимание от
острого политического кризиса; ЕС и
НАТО призывают провести «прозрачное
расследование»; Москва предупреждает
об «опасных последствиях» попыток ор�
ганизовать «цветную революцию» в Ма�
кедонии.

В ночь на воскресенье МВД Македонии
сообщило о спецоперации на севере страны
против «хорошо подготовленной террори!
стической группы». По словам представи!
теля МВД Иво Котевского, группа попала
на македонскую территорию «из соседней
страны» (какой именно, он не сказал), а ее
целями были нападение на органы власти и
организация терактов. Отряд состоял из не!
скольких десятков человек, использовал
бронетехнику, автоматы и взрывчатку.
Только после 18–часового боя силам безо!

пасности удалось сломить
сопротивление террористов,
часть из них была убита, не!
сколько боевиков сдались.
Восемь полицейских погиб!
ли, более 30 были ранены.

В воскресенье и поне!
дельник в Македонии был
объявлен траур, президент

Георге Иванов прервал визит в Москву, вер!
нувшись в страну, где провел экстренное
заседание Национального совета безопасно!
сти. После завершения активной части опе!
рации над Куманово еще сутки барражиро!
вали военные вертолеты, слышались стрель!
ба и сирены «скорой».

Куманово расположено в десятке кило!
метров от границы Македонии с Сербией и
Косово. Проживают там преимущественно
албанцы. Именно здесь в 2001 году начался
македоно–албанский конфликт, который
спустя несколько месяцев завершился Ох!
ридским соглашением и существенным
расширением прав албанцев. Новый инци!
дент заставил вновь заговорить об угрозе
гражданской войны в Македонии. Тем бо!
лее что менее трех недель назад на севере
произошло еще одно вооруженное нападе!
ние. В ночь на 21 апреля 40 вооруженных
людей в масках и униформе с нашивками
OVK (аббревиатура и «Освободительной ар!
мии Косово», и «Освободительной народ!

ной армии», которая боролась в 2001 году с
властями Македонии) захватили четверых
полицейских в приграничном селе, избили
их и, продержав полчаса, отпустили. Напа!
давшие говорили на албанском языке, а
один из них на ломаном македонском ска!
зал: «Мы из OVK. Нам не нужны Охридские
соглашения. Мы хотим свою страну. Пусть
все убираются отсюда, иначе поубиваем».

Подавляющее большинство македон!
ских албанцев вряд ли заинтересовано в де!
стабилизации. Они имеют существенные
права, их партии встроены в систему вла!
сти: несколько лет албанцам принадлежал
пост министра обороны, во главе службы
разведки также стоял албанец. Однако бое!
вики–«гастролеры» могут стать детонато!
ром взрыва. Директор Центра межэтничес!
ких отношений Душан Янич убежден: тера!
кты в Македонии продолжатся. Более того,
по его словам, столкновения могут переки!
нуться на юг Сербии, где проживают албан!
цы.

«В Куманово произошло нападение са!
мой опасной террористической группы на
Балканах, члены которой воевали и на Бли!
жнем Востоке», — заявил премьер страны
Никола Груевский. Власти уверяют, что не
допустят дестабилизации. Тем не менее ли!
дер ведущей оппозиционной партии — Со!
циал–демократического союза Македонии
— Зоран Заев призвал премьера объяснить,

«кто и с какой целью дестабилизирует Ма!
кедонию и как преступники проникают на
ее территорию».

По–разному отреагировали на македон!
ские события и в мире. Комиссар ЕС по рас!
ширению Йоханнес Хан и генсек НАТО
Йенс Столтенберг призвали предотвратить
эскалацию насилия и провести «прозрачное
расследование» инцидента. Российский же
МИД предупредил, что «выбор ряда оппози!
ционных движений и НПО, инспирируемых
в том числе с Запада, в пользу логики улицы
и пресловутого сценария «цветной револю!
ции» чреват опасными последствиями».

В этой ситуации Македония может
стать новой ареной противостояния России
и Запада. «Речь не только о газопроводе
«Турецкий поток», хотя США невыгодно,
чтобы Македония стала воротами для рос!
сийского газа на Балканы, — считает хор!
ватский политолог, основатель первого ре!
гионального портала SEEbiz Синиша Ма!
лус. — Те, кто видит в этих событиях аме!
риканский след, обращают внимание на то,
что попытка организовать македонский
Майдан совпала с приездом в Скопье посла
США Джесса Бейли, который долго работал
в Турции и имеет отличные связи в регио!
не. Западные Балканы уже стали местом
столкновения интересов Вашингтона и Мо!
сквы».

Интересно, как отнесется к подобной
перспективе Евросоюз, на периферии кото!
рого с незавидной периодичностью возни!
кают тлеющие конфликты?

Геннадий СЫСОЕВ, www.kommersant.ru
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Даже ненужные вещи когда–ни�
будь могут стать музейными
экспонатами. Лет уже через
пятьдесят. Довоенные платеж�
ные чеки и банковские доку�
менты, советские открытки и
много–много нынче вроде бы
бесполезного нашла недавно в за�
брошенном доме родственни�
ков. Но для нашей семьи эти
полуистлевшие бумаги уже
сегодня ценность. Пусть не
антиквариат, но — семейная
история. Где были горе и ра�
дость, беда и счастье. Как у всех, впрочем.

Мои родители любили порядок. В от!
дельную папку собирали открытки, кото!
рые профком местного хозяйства исправно
присылал к праздникам. В коробочку —
платежные и страховые документы. Вклеи!
вать фотографии в альбомы была наша с
сестрой обязанность. Серьезные бумаги
хранились в буфете. И если коллекции от!
крыток и фотографий постоянно пополня!
лись, то в коробочке регулярно проводи!
лась ревизия. Ненужные бумаги сжигались.

А коробка за год наполнялась но!
выми, которые освобождали мес!
то, дождавшись своей очереди.
Очень жаль, что мама так следила
за порядком...

И вот я попала в разрушенный дом
двоюродной бабушки. В старой деревне,
известной с XVI века, в узкой кладовке
старого–старого дома, который, кажет!
ся, построил мой прадед, мы с сестрой
глотали пыль, чихали и восхищались.
Нашли много бумаг. Писем. Фотогра!

фии столетней давности. В шкафу об!
наружили настоящий андарак — шер!

стяную клетчатую юбку. Льняные
отрезы. Нашли талоны, с которыми
в 1990–х начиналась и наша взрос!

лая жизнь. Все это сохранила
двоюродная бабушка Фекла.

После ее смерти дом долгое время был
закрыт и никому не нужен. Дочь и внук в
Москве. Не приезжали. Потом кто–то снял
старую дверь, разбил стекла, сорвал полы.
Бумаги и бабушкины юбки местных воров
не интересовали. Они же не представляют
никакой материальной ценности. А для нас
— простые вещи ушедшего мира близких.
Впитавшие время, они обладают особой
притягательностью. Никакой материальной
стоимости, но важны их энергетика и те ис!
тории, которые они могут рассказать. К на!

шей радости в пыльной коробочке лежало
свидетельство о рождении прадеда Анто!
ния. 1873 год. Пятый ребенок у него родил!
ся, подсчитали, в 54 года. Крепкий прадед
был! Нашли справку, выданную в 1940–м
родственнику в Украине для поездки в За!
падную Белоруссию. Не виза, но так просто
приехать в наши края было нельзя, оказыва!
ется...

В деревнях Брестской области более ты!
сячи заброшенных домов. Уверена, в каж!
дом из них под слоем пыли и мусора мож!
но еще найти частичку истории рода — тех,
кто строил, жил, родился тут, а потом ушел
в другой мир. Старые фотографии, письма,
предметы сельского быта. Почему это оста!
ется тлеть? Бумаги не отнимут много места.
Даже машинку «Зингер» можно притащить
в город.

Может ли быть новая жизнь у старых ве!
щей? Да. Видела «Зингеры», превращенные
в сервировочные столики. Моя бабушка воз!
мутилась бы. В войну она закопала машинку
в землю. Сохранила. Наш семейный «Зин!
гер» и сейчас в рабочем состоянии.

Если просто укрепить на подставке ста!
рую лампу или рубанок, они не станут цен!
ными экспонатами музея, их место в до!
машней коллекции. Мы обустроили в роди!
тельском доме этнографический уголок.
Ступа, жернова, деревянная лопата для вы!

емки хлеба из печи, корзины и короба, гли!
няная посуда. Бумаги, открытки, письма.

Всего один век, а сколько событий: ре!
волюция, поездка на заработки в Аргенти!
ну, покупка земли, жизнь при Польше, вос!
соединение с восточной Белоруссией, вой!
на, колхозы, развал Советского Союза...

Пожелтевшие чеки и письма раскрыва!
ют жизнь не хуже, чем хороший фильм.
Держать живую историю на кончиках паль!
цев, видеть и понимать, что молча расска!
зывает предмет о своем прошлом, — это не!
обычное ощущение, признаюсь.

Хозяевам квартир сложнее держать на
полках множество, казалось бы, неважных
бумаг. Да и популярный нынче фэн–шуй
советует освобождать дом от старых и не!
нужных вещей. Но можно представить, как
когда–нибудь наши внуки, живущие в соц!
сетях, где постоянства нет, с интересом бу!
дут рассматривать договоры о получении
кредита, путевки на отдых или «письма сча!
стья» с требованием оплатить штраф за
превышение скорости. Время проведет ес!
тественный отбор — чему из нашего бума!
жного хлама место на свалке, а чему жить в
веках. Так что немножко беспорядка в ящи!
ках — и для наших правнуков будет немало
открытий.

valentinak3@mail.ru
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Валентина КОЗЛОВИЧ.

В СТРАНЕ
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Простые вещи
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В Македонии стреляют по–албански
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Ключи к безопасности
Здание областного управления След�

ственного комитета после реконструк�
ции торжественно открылось в Могиле�
ве. Первым с этим важным событием
коллег поздравил председатель СК Ва�
лентин Шаев:

— Многие наши региональные подра�
зделения, а также центральный аппарат
уже отметили новоселья. Каждое здание
имеет свои особенности, архитектуру. В
Могилеве уделили особое внимание де�
талям, оснащению кабинетов. Следствие
страны за время существования СК полу�
чило новое дыхание, вышло на другой
уровень. В этом большая заслуга и сот�
рудников Могилевщины.

Валентин Шаев вручил награды луч�
шим следователям области и строите�
лям, которые приложили немало уси�
лий для восстановления четырехэтаж�
ного особняка. А директор стройтреста
№ 12 Дмитрий Морозов передал началь�
нику управления СК по Могилевской
области Александру Ракусову символи�
ческий ключ. Признался, что в процессе
реконструкции ему даже приходилось
спорить с новыми хозяевами. Но благо�
даря творческому подходу, обоюдному
желанию сделать здание не только кра�
сивым внешне, но и удобным внутри ре�
зультат есть. К слову, в особняке также
нашлось место и Могилевскому меж�
районному отделу Следственного коми�
тета.

Председатель областного Совета де�
путатов Анатолий Исаченко напомнил:

— Как правило, для профессионалов
работа — второй дом. Потому хочется,
чтобы хорошие условия тоже помогали
следователям в их делах. Ведь от их про�
фессионализма и ответственности зави�
сит и наша безопасность.

Светлана МАРКОВА.
svet.markova@gmail.com

Фото автора.

В Каннах покажут шедевры 
советского кино

68–й международный Каннский ки�
нофестиваль начнет свою работу сегодня
на французской Ривьере. Откроется фо�
рум показом картины Эммануэль Берко
«С высоко поднятой головой» — истори�
ей неблагополучного подростка, в кото�
рой снялись Катрин Денев, Бенуа Мажи�
мель и Сара Форестье.

Жюри основной конкурсной програм�
мы возглавят братья Джоэл и Итан Коэны,
всемирно известные режиссеры, сценари�
сты и продюсеры. В конкурсную комис�
сию войдут также Софи Марсо, Сиенна
Миллер, Росси де Пальма, Гильермо дель
Торо, Ксавье Долан, певица из Мали Ро�
киа Траоре и Джейк Джилленхол. Именно

они определят победителя, который полу�
чит «Золотую пальмовую ветвь».

На высшую награду Канн претендуют
«Эрран» Жака Одиара, «Простой чело�
век» Стефана Бризе, «Молодость» Паоло
Соррентино, «Сказка сказок» Маттео
Гарроне, «Макбет» Джастина Курзеля,
«Наша младшая сестра» («Дневник Уми�
мати») японца Хирокадзу Корээда.

Фильм–дебют в основной программе
2015 года представлен только один: пер�
вая полнометражная работа венгра Лас�
ло Темеша, действие в которой развора�
чивается в концлагере Аушвиц, а глав�
ный герой — венгерский военноплен�
ный, член зондеркоманды крематория.

В секции «Особый взгляд», второй по
значимости после основного конкурса,
будет показано 14 фильмов, три из них
— дебютные. Председателем жюри «Осо�
бого взгляда» стала актриса Изабелла
Росселини.

В программе «Каннская классика» зри�
телям будут представлены киноработы
братьев Люмьер, фильмы Орсона Уэллса,
«Добро пожаловать, или Посторонним
вход воспрещен» Элема Климова, «Иван
Грозный» Сергея Эйзенштейна и другие
шедевры мирового кинематографа.

Ирина ОВСЕПЬЯН.
ovsepyan@sb.by

Волки сбиваются в стаю
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Александр Черезов, заместитель на�
чальника управления департамента фи�
нансовых расследований КГК по Мин�
ской области и Минску, рассказал, что
история эта началась в 2013 году. Сот�
рудников ДФР насторожило то, что в од�
ни и те же деревни Клецкого, Несвиж�
ского, Городейского и других районов
вдруг по двое, трое стали заселяться пья�
ницы. Откуда у них деньги на покупку
даже старенького деревенского жилья?
Начались проверки, которые и вывели
оперативных работников на минскую
группу «черных риелторов», роли в ко�
торой были четко распределены. Орга�
низовал ее уроженец Грузии, а теперь
гражданин Беларуси К., который в сво�
бодное от преступлений время руково�
дил фирмой по поставкам продуктов пи�
тания. В «подмастерья» взял двух знако�
мых агентов риелторских предприятий.

Шеф, как правило, сам подыскивал
клиентов — тех, с кем можно легко дого�
вориться, то есть пьяниц, имеющих в
собственности квартиры, а заодно и вся�
кого рода долги, допустим, по неопла�
ченным жировкам. Откуда у подельни�
ков была такая информация? Это пока
выясняется, однако можно предполо�
жить, что не обошлось без сговорчивых
коммунальщиков. Затем будущих про�
давцов обрабатывала банда, долги пред�
лагала оплатить и найти менее затрат�
ный, но удобный вариант жилья для пе�
реселения. В качестве бонуса предлага�
лась некая сумма, на пропой. Так сделки
купли–продажи оформлялись без нару�
шения законодательства. Для начала
квартиры продавались подставным ли�
цам — знакомым К., после в дело вступа�
ли сообщники–риелторы: подыскивали
по базе новых покупателей, а заодно —
жилье для переселенцев (где–нибудь в
глубинке, гораздо де�
шевле, чтобы и себя,
как говорится, не оби�
деть). Кстати, были лю�
ди, которых переселя�
ли не в деревни, а в до�
ма престарелых. Но их
это устраивало. Инте�
ресно, знали ли руко�
водители агентств не�
движимости о «бизне�
се» своих подчинен�
ных?

В результате неза�
конной предпринима�
тельской деятельности
участники преступной
группы получили до�
ход в сумме 5,2 млрд.
рублей. Задержали их
при контрольной за�
купке: при получении
30.000 долларов задат�
ка за 2–комнатную
минскую квартиру.
Пока подозреваемые
отпущены под подпис�

ку о невыезде, на их квар�
тиры и машины наложен
арест.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Трагедия 
на пешеходном
переходе

В Бресте на улице Мос�
ковской вчера утром столк�
нулись два автомобиля:
«Шевроле» и «Фиат». За ру�
лем «Шевроле» находился
39–летний россиянин из
Нальчика. Он остановился
на красный свет светофора.
В этот момент в него сзади
врезался «Фиат» с брест�
скими номерами. От силь�
ного удара автомобиль вы�
бросило на переход. На�
чальник отделения агита�
ции и пропаганды ГАИ УВД
Брестского облисполкома
Наталья Сахарчук сообщи�
ла, что в результате машина
сбила трех пешеходов, пе�
реходивших дорогу на зеле�
ный свет. Их доставили в
Брестскую областную боль�
ницу с тяжелыми травма�
ми. 53–летний и 44–летняя пострадавшие
оказались в нейрохирургии, 36–летняя
потерпевшая в реанимации. Скорая по�
мощь забрала их в больницу до приезда
сотрудников ГАИ. Подробности выясняет
следственно–оперативная группа.

Очевидец ДТП на форуме региональ�
ного портала «Виртуальный Брест» рас�
сказывает:

— Эта авария произошла прямо на
глазах. Я стоял как раз на светофоре по
встречному направлению. Удар был ужа�
сным, в разные стороны полетели эле�
менты кузова, как от взрыва. Одного че�
ловека настолько сильно подкинуло, что
он сделал несколько сальто, до того как
упасть на землю.

Александр МИТЮКОВ.
alexbresta@gmail.com

Фото Брестской областной ГАИ.

Дурацкие шутки 
недорослей

То, что кажется детям невинной ша�
лостью, вполне может обернуться траге�
дией. В Москве 10 мая школьники, пока
родители были в отъезде, устроили шум�

ную вечеринку. Веселились, а потом
сбросили с 12–го этажа панельной мно�
гоэтажки кресло. По роковой случайно�
сти именно в этот момент под окнами
проходил пожилой человек. 70–летний
пенсионер скончался на месте.

Полицейские тотчас установили
виновника происшествия. Им оказал�
ся ученик пятого класса. «Подозрева�
емый не достиг возраста привлече�
ния к уголовной ответственности,
тем не менее расследование уголов�
ного дела продолжается», — сообщи�
ли правоохранительные органы. Пос�
ле допроса, на котором виновный и
другие участники вечеринки призна�
ли свою вину, с детьми провели про�
филактическую беседу и отпустили
домой. Ведь обвиняемым нет 14 лет.

Несколько лет назад в Санкт–Пе�
тербурге был похожий случай. Подрос�
ток сбросил на прохожего автомобиль�
ное колесо с 12–го этажа. Суд признал
17–летнего учащегося профтехучилища
виновным и приговорил к ограничению
свободы на полтора года. По версии
следствия, парень поссорился с девуш�
кой и со злости вышвырнул автомобиль�
ное колесо с металлическим диском из
окна. Покрышка упала на пешеходную
дорожку, отскочила и ударила по голове
прохожего — 44–летнего Виктора Губи�
на. Через два дня он умер. На процессе
во время прений подсудимый заявил, что
раскаивается в содеянном: «Я полностью
признаю свою вину. Теперь буду думать,
перед тем как что–то сделать».

Похвальное стремление. Однако
жаль, что к такому пониманию молодые
люди иногда приходят лишь после дра�
мы, разыгравшейся по их вине.

Светлана ИСАЕНОК.
isaenok@sb.by
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БРЕСТСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Саковский Виктор Евгеньевич —
заместитель председателя

(8–0162) 21–31–21
ВИТЕБСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Мацкевич Олег Сергеевич — 
заместитель председателя
(8–0212) 20–42–60

ГОМЕЛЬСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Дворник Владимир Андреевич —
председатель
(8–0232) 75–12–37

ГРОДНЕНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Кравцов Владимир Васильевич —
председатель
(8–0152) 73–56–44

МИНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Липницкий Иван Эдуардович —
председатель областного Совета
депутатов
(8–017) 500–41–60

МОГИЛЕВСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Воронин Григорий Александрович
— управляющий делами
(8–0222) 50–18–69

МИНСКИЙ ГОРИСПОЛКОМ

Кухарев Владимир Евгеньевич —
первый заместитель председателя
(8–017) 222–44–44

Продолжает�
ся практика
проведения
прямых теле�
фонных линий
представите�
лями руково�
дства Минс�
кого городс�
кого и обла�
стных испол�
нительных ко�
митетов. В
субботу, 16
мая, с 9.00 до
12.00 на воп�
росы граждан
ответят:

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Прямые телефонные 
линии
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Российский боксер Денис Бойцов, которого неко�
торые специалисты рассматривали в качестве
преемника Владимира Кличко на троне чемпио�

на мира среди профессионалов в супертяжелом весе
(заявление, заметим, не без доли авантюризма), был
найден на путях Берлинского метро между станция�
ми с сильными повреждениями головы. Он был доста�
влен в больницу, где его состояние оценили как край�
не тяжелое и ввели в состояние искусственной комы.
Достоверной информации о том, как 29–летний рос�
сиянин, проживающий в Гамбурге, получил травмы,
нет, начато расследование. В полицейском рапорте
было отмечено, что боксер находился в состоянии ал�
когольного опьянения.

На профессиональном ринге россиянин провел 37
боев и одержал 36 побед (27 нокаутом) при одном по�
ражении. Правда, по настоящему громких боев Бой�
цов в своей карьере не провел, хотя возможность та�
кую имел. Так, например, в 2013 году широко анонси�

ровались поединки
россиянина против
Дерека Чисоры и
Тайсона Фьюри (с
которым в сентябре
сразится Кличко),
но все они были от�
менены по инициа�
тиве Бойцова. В по�
следнем бою рос�
сийский боксер по�
бедил 21 марта до�
вольно посредст�

венного бразильца Иринеу Беато Косту, а очередной
поединок планировал провести в Москве в июне.

Портал Berliner Kurier выдвинул версию, что рос�
сиянин убегал в Берлине от кого–то и, рискуя жиз�
нью, бросился в тоннель метро. О возможных пре�
следователях спортсмена, правда, ничего не гово�
рится. Уточняется, что Бойцова, лежавшего между
путями, обнаружил машинист поезда метро в вос�
кресенье 3 мая в 16.30 по местному времени. При
этом издание отмечает со ссылкой на источник, бли�
зкий к Бойцову, что ему «следовало быть более осто�
рожным в выборе друзей». Официальный сайт рос�
сиянина выдвинул версию, что покушение могло
быть связано с конфликтом Бойцова с бывшим про�
моутером Вальдемаром Клюхом, заявляя, что в пос�
леднее время ему постоянно поступали угрозы.
Клюх, с компанией которого россиянин через суд
расторг соглашение, вышел из тюрьмы в феврале
нынешнего года, отбыв трехлетний срок за шантаж,
вымогательство и попытку мошенничества. Супруга
атлета Ольга прокомментировала ситуацию так: «Не
могу точно сказать, в какое время это произошло, но
еще утром Денис смотрел бой Мейвезер — Пакьяо, а
днем его нашли без сознания в тоннеле. Это очень
серьезное для меня испытание, Денис через четыре
недели станет папой. Я молюсь и верю, что скоро
этот ужас закончится».

Сергей АТКИНСОН.

Загадочное 
дело боксера
Бойцова

Н
о у Вашингтона, как извест�
но, своя игра, которая в
данный момент сводится
скорее к бездействию, чем
к активным действиям.
Что, кстати говоря, сильно
осложняет переговорный

процесс, так как Киев среди про�
чего ориентируется и на позицию
США. Какова она?

Ответ на этот вопрос ожидали
вчера, после того как была анонси�
рована встреча госсекретаря Джо�
на Керри с российским Президен�
том Владимиром Путиным. В
пресс–службе посольства США в
Москве накануне объявили, что
Джон Керри готов приехать в Со�
чи, чтобы обсудить с Сергеем Лав�
ровым и Владимиром Путиным
двусторонние отношения и насущ�
ные региональные вопросы — пре�
жде всего Украину, Иран и Си�
рию. Если последние две страны
как раз служат примером заинте�
ресованности Вашингтона в конст�
руктивном сотрудничестве с Мос�
квой, то по Украине позиции фун�
даментально не согласованы. Пос�
ледний раз в Россию госсекретарь

США приезжал в мае 2013 года.
Многие обратили внимание, что
сегодняшняя поездка Джона Кер�
ри проходит сразу после посеще�
ния Москвы канцлером Германии
Ангелой Меркель, для которой ук�
раинский вопрос был основным.

Есть такое понятие — «коллек�
тивный Запад». Сегодня оно про�
ходит испытание на прочность.
Германия стала мотором минско�
го мирного процесса. Шаг за ша�
гом она настаивает на политичес�
ком урегулировании украинского
конфликта. Так, во время послед�
ней встречи с Владимиром Пути�
ным в Москве канцлер ФРГ заяви�
ла, что на востоке Украины необ�
ходимо провести выборы.

«У нас есть четыре рабочие
группы, там речь идет об эконо�
мике, гуманитарных вопросах, со�
циальных вопросах, прохождении
местных выборов. Проведение ме�
стных выборов должно привести
к тому, чтобы полностью обеспе�
чивался контроль на границе», —
отметила Меркель.

Канцлер уточнила, что в ходе
встречи с Президентом Владими�

ром Путиным она «также почув�
ствовала со стороны России» го�
товность оказания помощи в воп�
росе проведения выборов.

Выполнение минских догово�
ренностей в полном объеме анали�
тики называют «планом «А» Крем�
ля. Он означает сохранение терри�
ториальной целостности Украины,
но при этом такое переформати�
рование украинского политичес�
кого поля, в котором максимально
учитывались бы интересы русско�
говорящего населения. «Поэтому
единственный шанс для Украины
сохраниться в нынешних грани�
цах, а для России получить ста�
бильного соседа — это перефор�
матирование украинского проекта
из унитарного в федеративный, с
широкими экономическими, поли�
тическими и культурными полно�
мочиями регионов, в число кото�
рых войдут и нынешние ДНР с
ЛНР», — считает, например, поли�
толог Геворг Мирзаян.

В принципе, такой же план ус�
траивает и Евросоюз, который то�
же прежде всего заинтересован в
стабильности на континенте.

Альтернативой этому является
«план «Б» — это когда стороны
отступят от минских договорен�
ностей и дальнейшая эскалация
военных действий закончится соз�
данием буферной зоны, так назы�
ваемой Новороссией. Третьим мо�
жет быть только неуправляемый
хаос...

К какому варианту склоняется
Вашингтон? Вчера Владимир Пу�
тин принял госсекретаря Керри.
Даже если детали этих перегово�
ров не станут достоянием гласно�
сти, о сути их мы узнаем очень
скоро — по тому, как будет разви�
ваться обстановка в Донбассе.

Нина РОМАНОВА.
romanova@sb.by

Идея присоединения
Соединенных Штатов к работе
над минскими соглашениями
уже давно витает в воздухе. Еще
накануне встречи лидеров
«нормандской четверки» в
Минске многие СМИ писали,
что в Вашингтоне
рассматривали возможность
если не прямого участия
госсекретаря США Джона Керри
в этих переговорах, то хотя бы
опосредованного, через
контакты с российским
коллегой. Кстати, первым мысль
о том, что без американцев в
Украине невозможна никакая
стабильность, четко и ясно
выразил Президент Александр
Лукашенко в интервью
агентству Bloomberg. «Но если
американцы хотят, чтобы здесь
были мир и стабильность, они
немедленно должны
подключиться к этому
процессу», — сказал он.

Закон
сохранения
действий
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Счет историям о неизвестных солдатах Великой
Отечественной до сих пор идет на тысячи. И ко�
гда открывается хотя бы одно имя — это доро�
гого стоит. Бойцы, которые десятилетиями
значились пропавшими
без вести на фронтах,
все–таки возвращаются
в память нашего време�
ни благодаря краеведам,
историкам, поисковикам.
В Чечерске ныне увекове�

чили память 112 бойцов, погибших за освобож�
дение района, чьи имена долгие годы оставались

лишь достоянием архивов. Среди них Виталий
Букатый, известный художник–карикатурист
легендарной газеты–плаката «Раздавим фа�
шистскую гадину», выходившей во время Ве�
ликой Отечественной войны («Пером и ме�
чом», «СБ» за 24 апреля 2014 года).

З
амковая гора в Че�
черске — поистине
святое место. Не только ис�
торическое начало города,
но и место поклонения
павшим в годы войны.

Именно здесь в братской могиле
покоились воины, погибшие в
боях за Чечерщину. До нынешне�
го года на мемориальных плитах
Замковой горы можно было най�
ти имена 330 фронтовиков,
вспомнить, преклонить колено,
возложить цветы. Однако мест�
ные историки и краеведы знали:
в могиле покоится гораздо боль�
ше солдат, чем увековечено в
камне. Несколько лет переписки
с архивами. И к юбилею Великой
Победы известных героев, упоко�
ившихся в этой братской могиле,
стало на 112 больше. На Замко�
вой горе установлены мемори�
альные плиты с новыми фамили�
ями. О кропотливом труде рас�
сказывает директор Чечерского
историко–этнографического му�
зея Елена Новикова:

— Прежде
всего это плот�
ная работа с ар�
хивами. Надо
отдать долж�
ное, докумен�
ты, которые се�
годня становят�
ся доступными,
благодаря рос�
сийскому обоб�
щенному банку
данных «Мемо�
риал», позволя�
ют возвращать
из безвестности
все новые име�
на. Многие из тех, чьи фамилии
нам удалось установить, умерли
от ран в госпиталях, расположен�
ных на территории района, и бы�
ли погребены в братской могиле.
Однако вместо похоронки родные
получали сообщение: «Пропал
без вести», десятилетиями остава�
ясь в неведении, где упокоился
близкий человек.

Есть и другие истории. Вита�
лий Букатый, одаренный гомель�
ский девятиклассник, по воле
случая оказался в редколлегии
всебелорусского агитплаката, ко�
торая с началом войны располо�
жилась в Гомеле. Название газете
— «Раздавим фашистскую гади�
ну» — подсказал именно юный
художник–поэт, по отзывам име�
нитых коллег, обладавший недю�
жинным талантом. Однако оста�
ваться в Москве, куда эвакуирова�
ли издание, и сражаться только
пером на страницах газеты па�
рень просто не мог. Добился от�
правки на фронт. Понадобилось
немало времени, чтобы узнать его
дальнейшую судьбу. Только в

70–х стало доподлинно из�
вестно: Виталий Букатый,
воевавший в партизанской
бригаде Балыкова на терри�
тории Чечерского района,
погиб 25 апреля 1943 года
во время минирования до�
роги у деревни Волосовичи.
Похоронили его здесь же, а
после войны перезахорони�

ли в братскую могилу на
Замковой горе. Только вот имя на
мемориальной плите не высекли.

В 80–х годах Гомельский обла�
стной музей неоднократно обра�

щался к районным властям с
просьбой увековечить имя Бука�
того. Но не случилось. В прошлом
году, спустя тридцать лет, с той
же просьбой наша газета обрати�
лась к руководству Чечерского
райисполкома. К 70–летию осво�
бождения Беларуси здесь обеща�
ли историю восстановить. Но
вновь не получилось. А ныне все
сошлось: судьба, благодарность и
память.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Фото автора.

Ветеранов уже очень мало. Время неумолимо. В празднич�
ный день на улице при хорошей солнечной погоде я видел
только троих. Одного мужчину и двух женщин. Их бережно
поддерживали под руки, несли их букеты. Все они были уже в
очень почтенных годах, а потому шли тяжело и медленно. У
одного старика на пиджаке — два почерневших ордена, а сле�
ва — три тусклые медали. Пиджак — старомодный, ордена и
медали — настоящие. Еще с одним я встретился у него дома,
зашел по–соседски поздравить. Ветеран встретил меня в до�
машней одежде. Тяжелый от наград полковничий китель висел
в шкафу. В большой комнате накрыт стол. Участник войны,
инвалид предложил выпить за Победу. Предложил без пафоса,
буднично, даже с грустью какой–то — сам он уже не употреб�
ляет, но руку на прощание пытался пожать крепко...

На улицах ветеранов совсем мало.
А знаете, где можно было в эти праздничные дни увидеть

тысячи ветеранов? Лица офицеров, рядовых, сержантов, тан�
кистов и летчиков, пехотинцев и моряков, снайперов и навод�
чиков, молодых и седоусых, с медалями и без... В касках, ушан�
ках с вдавленной звездочкой, в танкистских шлемах, в беско�
зырках, в солдатских пилотках и офицерских фуражках... Бе�
лорусов, украинцев, русских, грузин, татар, евреев, поляков,
казахов — всех, кто видел войну, по чьей судьбе она прошлась
безжалостно, а иногда и щадя... Так вот увидел я все эти лица в
социальных сетях. Пользователи — мои современники, моло�
дые и не очень — без принуждения, не сговариваясь, размести�
ли на своих страничках огромное количество старых фотогра�
фий. Словно спохватились, вспомнили, достали семейные аль�
бомы, раскрыли их, показали своих предков, близких родст�
венников — показали лица Победы.

Многие на тех фотографиях в гражданской одежде, так как
снимки довоенные. Других нет. Не увидел дед победу, не до�
жил...

Некоторые снимки истертые, измятые. Оно и понятно —
хранились в карманах гимнастерок. Они желтоватые, серые,
как прокуренный ноготь, как дым. Но они убедительны! Есть и
увеличенные современной техникой... Какие остались от чело�
века, тут уж выбирать не приходится, не до красоты, как гово�
рится.

Кроме огромного количества фотографий участников вой�
ны, как тех, кто воевал на фронте, так и тех, кто работал в ты�
лу, находился на оккупированной территории, еще тысячи до�
кументов. Преимущественно наградные листы с описанием
подвигов. За что представлен к награде, при каких обстоятель�
ствах отличился. Краткая характеристика на военнослужаще�
го. Орфографические ошибки лишь придают документу коло�
рит. Понятно, писал ротный или батальонный писарь. Имелась
в наличии печатная машинка — на ней делали документ, а не
было, то чернилами...

И сохранившиеся фронтовые письма: женам, родителям,
невестам, детям и друзьям. Трогательные слова. Надежда на
скорую встречу. Святое вранье о том, что все хорошо, что кор�
мят в армии досыта, что до фронта целых тридцать километ�
ров, что письмо писать заканчивает, так как надо идти в баню...

А рядом с этим последним письмом — похоронка... Там на�
писано другом, а может, тем же батальонным писарем, что
«наш боевой товарищ, а Ваш сын — гвардии сержант такой–то
пал смертью храбрых в бою с немецко–фашистскими захват�
чиками, геройски прикрывая переправу через реку Турия, про�
текающую рядом с населенным пунктом Ковель. Похоронен
гвардии сержант в общей могиле». И еще одно удивительное
обстоятельство, о котором говорили в семье 71 год. Так случи�
лось, что эта похоронка пришла на две недели раньше, чем
письмо...

Поразила меня и история лейтенанта–татарина. С 1939–го в
армии. Пять боевых орденов. Он воюет, а его родителей и
братьев переселяют как неблагонадежных... В 1946–м он, уже
капитан, расписавшись год назад на стене рейхсканцелярии,
узнает, что родители и братья погибли от голода и холода. А
ему, офицеру, прошедшему войну с Германией и Японией, те�
перь предстоит ходить и отмечаться в спецкомендатуре...

Один из моих виртуальных друзей написал, что, размещая
на своих страничках в интерне�
те фотографии тех, кто воевал,
мы делаем их бессмертными.
Потому что в интернете ничего
не пропадает, все будет хра�
ниться вечно. Тут же ему отве�
тили, что его дед — сержант,
водитель легендарной полутор�
ки — и так навсегда вошел в ис�
торию, а, вернее, въехал... Но за
потертую фотографию цвета
прокуренного ногтя, за исто�
рию спасибо!

Никогда еще в моей ленте
не было столько старых фото�
графий, которые хочется рас�
сматривать.

ladzimir@tut.by

c Владимиром 
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Виталий Букатый.
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Б
ыстрорастущие тополя,
роскошные каштаны,
милые сердцу липы и
клены... В основном
Минск был засажен
ими уже после Великой

Отечественной войны. Но есть
здесь и совершенно удивитель!
ные растения — деревья, кото!
рым более 100 лет. Особо цен!
ным «зеленым старожилам»
Минска в ближайшее время
будет присвоен статус ботани!
ческих памятников природы
местного значения. Соответст!
вующие документы подготов!
лены сотрудниками сектора
мониторинга растительного
мира Института эксперимен!
тальной ботаники им. В.Ф.Куп!
ревича НАН Беларуси и нахо!
дятся на рассмотрении в Мин!
горисполкоме.

Липа победителей

Недалеко от проспекта Побе�
дителей (со стороны парка Побе�
ды) растет липа мелколистная. Это
не самое большое дерево в городе,
но одно из самых старых. «Липе
победителей» —
так дерево назва�
ли ученые при
подготовке доку�
ментов — более
180 лет.

— В природ�
ных условиях та�
кое дерево дости�
гает 200–летнего
возраста, а от�
дельные экземп�
ляры доживают
до 400 лет, —
рассказал Алек�
сандр Судник, за�
ведующий секто�
ром мониторинга
растительного
мира Института
эксперименталь�
ной ботаники
НАН. — Нужно
только провести зачистку и закра�
ску ран, а также пломбирование
дупел.

Ясень Аполлон

Сразу несколько 140–летних
претендентов на статус памятни�
ков природы растут в Александ�
ровском сквере: два клена плата�
новидных и ясень обыкновенный.

— Я его называю ясень «Апол�
лон», — показывает своего любим�
ца представитель компании «Го�
родской лесничий» товарищества
«Зеленая сеть» Игорь Корзун. —
Это одно из самых красивых де�
ревьев в городе. Стройный, без су�
чков ствол напоминает настоя�

щую античную колонну со своим
ордером... Похожие деревья не�
давно можно было увидеть прямо
за Национальным академическим
театром им. Я.Купалы. Но неудач�
ная обрезка сильно испортила их
внешний вид...

И это не главная проблема. По
мнению ведущего научного сот�
рудника сектора мониторинга
растительного мира Института
экспериментальной ботаники
Ирины Вознячук, радикальная об�
резка крон деревьев в городе ведет
к их ослаблению и даже к угрозе

гибели.
— Недавно

мы обследова�
ли тополя, —
рассказывает
Александр Суд�
ник. — Выясни�
лось, что те из
них, которые
произрастают в
парках и никог�
да не подверга�
лись топпингу
(самый травма�
тичный способ
обрезки, пред�
полагающий
полное удале�
ние кроны и
верхней части
ствола), — здо�
ровые. Но если
деревья обреза�

лись, внутри все они оказались
гнилыми... У нас пока нет полно�
ценных исследований. Но мы наде�
емся в ближайшее время их прове�
сти и научно обосновать, что такая
обрезка недопустима, чревата эко�
логическими и экономическими
потерями.

Конечно, деревьям, как и лю�

дям, свойственно болеть. Но
немного заботы профессио�
налов — и они простоят еще
50, даже 100 лет. Понять, ко�
гда нужно лечить деревья, а
когда пора «отпустить», по�
может инструкция по опре�
делению аварийности и жиз�
ненного состояния деревьев
в населенных пунктах. Раз�
работать ее ученые Институ�
та экспериментальной бота�
ники и Центрального бота�
нического сада при поддер�
жке УП «Минскзеленстрой»
в ходе реализации отрасле�
вой программы «Интродук�
ция и озеленение» обещают
к концу года.

Реликтовые сосны

Пример того, как нужно
ухаживать за зелеными ве�
ликанами, можно увидеть в Цен�
тральном детском парке им.
М.Горького, где растет еще одна
особо ценная липа мелколистная
— возможно, самое старое в го�
роде дерево, посаженное челове�
ком. По оценкам ученых, ей, как
и самому парку, более 200 лет. А
посадил липу при закладке «Го�
родского сада», говорят, его пре�
восходительство губернатор За�
харий Яковлевич Корнеев.

— Документальных свиде�
тельств тому не сохранилось, но и
предполагать обратное нет ника�
ких оснований, — не спешит рас�
путать исторические следы Игорь
Корзун. — Поэтому люди прозва�
ли липу «губернаторской»... В
прошлом году на дереве работали
альпинисты–арбористы, или
«древесные хирурги». Они удали�
ли сухие ветви, а спилы обработа�

ли противогрибковыми
средствами.

Чуть поодаль растет
вековой тополь черный 4,5
метра в обхвате. Так что и
троим взрослым людям не
обнять. Неповторимый об�
лик парку в водных каналах при�
дают сказочные корни деревьев, в
том числе ольхи черной, которая
здесь стоит не менее 130 лет. На

так называемой Мед�
вежьей горке (возле
улицы Первомайской)
можно прогуляться
под 200–летними со�
снами. Эти реликто�
вые деревья — нетро�
нутый кусочек леса,
который стал частью
парка...

«Зеленые старо�
жилы» глубоко врос�
ли корнями в мин�
скую землю — это
наша история, наше
богатство, здоровый
генофонд, если хоти�
те. Именно поэтому
специалисты так ра�
деют за охрану самых
старых и интересных
деревьев и придание
им статуса памятни�
ка природы. В этом
году в Минске его
могут получить 7 от�
дельно стоящих вели�
канов и 3 насаждения
с группами особенно
ценных деревьев (в
парке «Курасовщи�

на», у Белой дачи и ря�
дом с «Еврооптом» по
ул. Казинца, 52а). На
перспективу планирует�
ся объявить ботаничес�
кими памятниками при�
роды еще три уникаль�

ных парковых насаждения в
Минске.

Надежда ДЕКОЛА.
dekola@mail.ru

КСТАТИ
База особо
ценных де�
ревьев Минска
включает 434
дерева. 376 из
них — старше
100 лет.

ЦИФРЫ
Самое старое в Беларуси дерево — 800–лет�
ний Царь–дуб — растет в Пожежинском лес�
ничестве Малоритского лесхоза и является
одним из 88 ботанических памятников приро�
ды республиканского значения. Еще около
130 памятников природы в стране имеют ме�
стное значение.

СПРАВКА «СБ»
Ботанические памятники природы в Беларуси оформляются двумя до�
кументами: паспортом и охранным обязательством. Первый описывает
сам объект, его местоположение. Второй — режим ведения хозяйства
в границах охранной зоны памятника (скажем, для «липы победителей»
— в радиусе 20 метров от ее кроны). Запрещается не только повреж�
дение дерева, в том числе обрезка (за исключением санитарных меро�
приятий для улучшения состояния памятника), но и проведение работ,
которые могли бы нарушить корневую систему.

Деревья просят 
охраны

В прошлом году в нашей се!
мье произошло радостное
событие: дочка стала студенткой медицинско!
го университета. Поступление — не только ее
заслуга, но и работа педагогов, репетиторов,
родителей. Хочу дать несколько советов роди!
телям абитуриентов, чтобы уберечь их от
ошибок.

Первое правило — считайте внимательно. Та�
кое бывает каждый год: абитуриенты и их родите�
ли неправильно подсчитывают баллы и количест�
во мест и, забирая целевые направления, из бюд�
жетников превращаются в платников. Второе пра�
вило — берите направление заранее. Предвари�
тельно сделайте ксерокопию всех документов, в
том числе паспортов родителей. А получив напра�
вление на руки, внимательно сверьте все данные
— номера и серии паспортов, адреса, подписи.

Знаю несколько слу�
чаев, когда допуска�
лись досадные ошиб�
ки. Третье — изучите
расписание транспор�
та. Лучше сделать это
непосредственно на
вокзалах, так как в ин�
тернете не всегда ука�
зано расписание мар�
шруток. А прибыв в
чужой город, обяза�
тельно купите карту.

Четвертое — баллы. Если они невысоки, не стоит
подавать документы в первый же день. Парал�
лельно узнавайте, можно ли в процессе учебы пе�
ревестись на выбранный факультет с тех, где бо�
лее низкие проходные баллы. И пятое — подача
документов. Самоорганизуйтесь. Все документы
сложите в файлы, а если у вас есть вопросы, то
предварительно сформулируйте и запишите их —
прочитать будет гораздо легче. И не тратьте вре�
мя зря! После подачи документов узнайте усло�
вия заселения в общежитие или телефоны сдаю�
щих жилье. Обязательно посетите квартиры лич�
но, обратив внимание, чтобы это было недалеко
от учебного заведения (тем меньше расходов на
транспорт).

Оксана ПЕТРОСЮК.

●●  Из редакционной почты

Поступай
правильно
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●● Главное — практика
Основной акцент здесь делают на под�

готовку практико–ориентированных спе�
циалистов. «Теория необходима, но приб�
лизить образовательный процесс к услови�
ям производства — наш главный
приоритет. Потому уже
много лет в БГАТУ
существуют фили�
алы кафедр в на�
учно–практичес�
ких центрах, на
предприятиях и ор�
ганизациях реального
сектора экономики. Наши студенты
проходят практику в известных организа�
циях аграрно–промышленного комплекса,
где используются новые агротехнологии и
современная техника. Сейчас БГАТУ име�
ет договорные отношения с почти 350 хо�
зяйственными субъектами АПК, а также
сервисными и промышленными организа�
циями всех областей страны. Среди них —
СПК «Агрокомбинат «Снов», ОАО «Агро�
комбинат «Дзержинский», ОАО «Агроком�
бинат «Беловежский», «Агрофирма «Луч�
ники», «Городея», «Чернавчицы» и пр., —
рассказывает декан факультета довузовс�
кой подготовки и
профессиональной
ориентации молоде�
жи Владимир Сытик.
— Особая гордость
университета — вы�
сокий уровень мате�
риально–техничес�
кой базы. Современ�
ные образцы техни�
ки сельскохозяй�
ственного производ�
ства и машиностро�
ения передают вузу
ведущие отечест�
венные производители. Нам поставляют
технику и предприятия Германии, Дании

и Голландии. Представьте, процесс идет
параллельно — пока технические новин�
ки специалисты осваивают на производ�
стве, наши студенты изучают их во вре�
мя учебы. И после завершения вуза уже
могут работать с современными тракто�

рами и посевными маши�
нами, кормоубороч�

ными комбайнами
и пр. Выставочный
павильон сельхоз�

техники составляет
1.380 кв. м».
Руководят научными

работами, ведут практические
занятия со студентами известные ученые
крупных научно–практических центров
НАН Беларуси по механизации, земледе�
лию, животноводству, картофелеводству и
овощеводству.
Студенты университета имеют возмож�
ность бесплатно получить рабочие про�
фессии:
— водителя механических транспортных
средств категории «В»;
— тракториста–машиниста категорий «А»,
«В», «Д»;
— слесаря по ремонту сельскохозяйственных
машин и оборудования и др.

Еще один немало�
важный акцент. Бо�
лее 20 лет в БГАТУ
ведется подготовка
по интегрирован�
ной системе про�
фессионального об�
разования — на уче�
бу принимают сту�
дентов после окон�
чания колледжа. И
таких здесь обуча�
ется более 30 про�
центов. Таким об�
разом есть возмож�

ность ускорить процесс получения выс�
шего образования.

●● По стопам
Профессию инженера–энергетика сту�

дент 3–го курса агроэнергетического фа�
культета Александр Мизюрин выбрал не ме�
тодом исключения, а целенаправленно:
«Ведь мои родители — инженеры. Поэтому
долгих колебаний и сомнений не возникало.
В школе всегда хорошо учился и без проб�
лем поступил на бюджетное отделение свое�
го факультета. БГАТУ выбрал из–за прести�
жа — ведь это один из лучших вузов страны.

А моя профессия, считаю, будет востребова�
на во все времена. Самый важный для меня
профилирующий предмет — теория автома�
тического управления, который непосред�
ственно связан с будущей специальностью.
На нашем факультете те�
ория не отстает от прак�
тики. Настоящей, а не
только для галочки. В
прошлом году прошел ее
на Минском комбинате
хлебопродуктов, где мне
доверили ремонт элект�
ромонтажного оборудо�
вания. С чем я достаточ�
но быстро справился...»

Возможность хорошо
учиться дает студентам внедренная в вузе
модульно–рейтинговая система. Когда все
дисциплины делятся на особые блоки — мо�
дули, таким образом, еще до начала сессии
приходится отчитываться о полученных зна�
ниях. Такой современный контроль помога�
ет каждому быть более ответственным и
дисциплинированным.

Проявил себя в учебе исключительно по�
ложительно? Есть возможность отправиться
на стажировку в одну из стран Европы. По�

работать и получить необходимые практи�
ческие знания в современном фермерском
хозяйстве, обогатить свой будущий профес�
сиональный опыт.

●● Общее житье
Устроенный быт студента — факт, сог�

ласитесь, значимый. В университете постро�
ено восемь общежитий. Те, кто нуждается в
жилье, получают его гарантированно на весь
период обучения. В университетском город�
ке «весь комплект» условий, необходимых
для жизни и досуга: столовая, спортивные
площадки, стадион, культурно–развлека�
тельный центр. Все рядом, и это очень удоб�
но.

Введенное в строй после капитального
ремонта в 2014 году общежитие № 1 распо�
ложено на проспекте Независимости. Здесь
живут студенты агроэнергетического фа�
культета. Здание было построено еще в 1955
году. И внешне больше похоже на учебный

корпус — высокий и
современный. Меж тем
это общежитие, причем
не коридорного — по
планировке советских
времен, а исключитель�
но квартирного типа. В
каждом блоке 1 — 3
спальных места, есть
своя кухня. В общем,
благоустроенно и уют�
но.

«У нас своя библиотека и читальный
зал, рассчитанный на 16 человек, — рас�
сказывает заведующая общежитием № 1
Мария Черехович. — Научную литературу
получаем из главного корпуса. Поиск ее
идет также по электронной базе. Если
срочно необходима какая–то книга, сооб�
щаем об этом по общей сети, и через 15
минут она уже в руках у студента. Для за�
нятий спортом на первом этаже оборудо�
ван тренажерный зал. Ребята могут зани�

маться здесь бесплатно в любой день и
удобное время под руководством инструк�
тора по физкультуре».

●● Знать и сдать
Абитуриенты, поступающие на полный

срок дневной формы обучения на факульте�
ты агромеханический, агроэнергетический,
инженерно–технологический и «Техничес�
кий сервис в АПК», представляют сертифи�
каты ЦТ по белорусскому (русскому) языку,
математике, физике.

На факультет предпринимательства и

управления потребуются сертификаты ЦТ
по белорусскому (русскому) языку, иност�
ранному языку, математике.

Поступающие на полный срок заочной
формы обучения представляют итоги ЦТ
или письменно сдают в университете всту�
пительные испытания по тем же дисципли�
нам, что и на дневной форме обучения (по
русскому или белорусскому языку прово�
дятся в форме диктанта).

Подавать документы в БГАТУ на сельс�
кохозяйственные специальности могут аби�
туриенты, получившие по результатам цент�
рализованного тестирования по каждому

предмету (физика, математика, русский (бе�
лорусский) язык не менее 5 баллов.

На сокращенный срок дневной и заоч�
ной форм обучения принимаются лица,
окончившие учреждения среднего специ�
ального образования по соответствующей
или родственной специальности, и сдают
два письменных экзамена.

На специальности «Техническое обеспе�
чение процессов сельскохозяйственного
производства»; «Ремонтно–обслуживающее
производство в сельском хозяйстве»; «Мате�
риально–техническое обеспечение агропро�
мышленного комплекса» по дисциплинам:
техническое обеспечение производства
сельскохозяйственной продукции, сельско�
хозяйственные машины.

На специальность «Энергетическое обес�
печение сельского хозяйства» (электроэнер�
гетика) по дисциплинам: теоретические ос�
новы электротехники, электрические маши�
ны.

На специальность «Экономика и органи�
зация производства в отраслях агропромыш�
ленного комплекса» по дисциплинам: эко�
номика предприятий, организация произво�
дства. Абитуриенты независимо от места их
проживания могут участвовать в конкурсе
по целевой подготовке.

читься в университете, бесспорно, престижно. 
Получать знания в высшем учебном заведении, входящем 
в элиту образовательных центров, престижно вдвойне. 
Вот�вот начнется вступительная кампания! 
Пришло время выбрать будущую дорогу успеха 

в профессии. Ведущий аграрный вуз страны открывает 
свои двери для абитуриентов.
В БГАТУ готовят специалистов высокой квалификации и преподают
современные знания об инженерных специальностях. Здесь же
есть возможность получить второе высшее образование, 
стать востребованным профессионалом не только в нашей стране,
но и за рубежом. В вузе 8 факультетов, 12 специальностей 
на первой ступени высшего образования, 6 — на второй ступени
(магистратура). Выбор достойный, будущий путь перспективный...
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ПРИЕМНАЯ КОМИССИЯ

Подавайте документы в БГАТУ по адресу:
220023, г. Минск, пр–т Независимости, 99,

корпус 2, 3–й этаж, аудитория 329. 
Тел.: (8–017) 267–40–82, 267–72–68. 

Дополнительную информацию и другие 
подробности ищите на сайте БГАТУ

http://www.batu.edu.by

Ольга БОРОВИКОВА.

●● Работа с TEMPUS
БГАТУ принимает активное участие в

развитии программы TEMPUS. Этот гло�
бальный проект представляет многосто�
роннее сотрудничество между вузами, го�
сударственными органами управления и
организациями ЕС, с одной стороны, и страна�
ми–партнерами с другой. И является уникальной
среди многочисленных программ Европейского сою�
за, так как поддерживает процессы модернизации
высшего образования в странах Восточной Европы,
Центральной Азии, Западных Балкан и Средиземно�
морья. Глобальная цель проекта — создание в Евро�
пе единого пространства высшего образования.

«С конца 2012 года наш университет стал участ�
ником программы TEMPUS–5 «Развитие сети обучения с
целью повышения качества образования в сфере энергоэффек�
тивности». Координатором его выступил Рижский техничес�
кий университет, партнерами от Беларуси также стали БГУ и
БНТУ, — рассказывает о совместной работе декан факультета
электрификации БГАТУ кандидат технических наук, доцент

Карина Гаркуша. — Цель такого сотрудничества
— совершенствование учебных программ для
объединения лучшего практического опыта пре�
подавания в сфере повышения энергоэффек�
тивности, энергосбережения и использования
ВИЭ. За время нашей работы с авторами из Бе�
ларуси, Бельгии и Румынии было разработано

учебное пособие «Тепловые насосы» на английском язы�
ке, которое в дальнейшем планируется перевести на рус�
ский. Оба его варианта будут находиться в свободном дос�
тупе на WEB–портале проекта. Студенты и преподаватели
всех вузов Беларуси будут использовать их в учебном про�
цессе. Наличие английской версии будущих пособий даст
возможность организовать подготовку иностранных сту�
дентов и магистрантов, повышая тем самым конкурентос�
пособность белорусских университетов на международ�

ном рынке образовательных услуг».
Работа над проектом TEMPUS–5 продолжится в течение

нескольких лет, и после официального его завершения в нояб�
ре этого года все созданные учебные программы и пособия бу�
дут проходить тестирование и адаптацию в образовательном
процессе.

8 – 9
●● С благодарностью вузу

Николай Лозовик, секретарь Центральной избирательной
комиссии:

— Когда–то моя Долгиновская школа в Вилейском районе
была подшефной БИМСХ (Белорусского института механиза�
ции сельского хозяйства — прежде так назывался 
БГАТУ). И так как я имел склонность к точным наукам, решил:
этот вуз как раз то, что надо инженеру. Но, окончив десятилет�
ку, еще не определился, какую профессию выбрать. В то время
отец работал в совхозе ветфельдшером и как–то сказал мне:
«Сынок, самый уважаемый человек у нас — инженер Николай
Юльянович Липский, он БИМСХ окончил. Поступай и ты в

этот вуз». Так я стал студентом фа�
культета механизации сельского хо�
зяйства. Причем ни разу об этом не
пожалел. Учеба мне нравилась и да�
валась легко. Мой институт, а ныне
университет, дал фундаментальные
знания, причем не только инженер�
ные. После его окончания была отк�
рыта широкая дорога. Его выпускни�
ки ныне работают в сельском хозяй�
стве, на промышленных предприя�
тиях, стали учеными, руководителя�
ми государственных органов, дипло�
матами...

Я же после его окончания рабо�
тал на «Гомсельмаше», оптико–ме�
ханическом заводе в Рогачеве. Стал

депутатом Палаты представителей Национального собрания. С
2000 года являюсь секретарем Центральной избирательной ко�
миссии. Всегда с радостью откликаюсь на предложения посе�
тить родной вуз. Здесь ведь прошла юность, да и вообще все
начиналось отсюда — в этих стенах...

Николай Радоман, председатель СПК «Агрокомбинат
«Снов»:

— Завершил свое обучение в
БИМСХ еще в 1977 году, получив
диплом инженера–механика. В
детстве видел, как тяжело работает
на ферме мать, насколько это непо�
сильный физический труд. Поэтому
всегда хотелось сделать его легче и
проще. Ведь наука активно развива�
лась, процессы механизации и авто�
матизации шли вперед...

Если говорить о своей работе,
карьере, то 38 лет жизни посвятил агрокомбинату «Снов».
Пришел работать сюда инженером по трудоемким процессам,
потом стал главным энергетиком, дальше получил должность
руководителя. Сегодня «Снов» — это многоотраслевое предп�
риятие. Выручка его за прошлый год составила 1 триллион 200
миллиардов рублей, реальная прибыль — 205 миллиардов.

Что касается подготовки молодых кадров, то она — сразу
видно — на уровне. В прошлом году четыре выпускника 
БГАТУ получили распределение на наше предприятие. С про�
фессиональными обязанностями справляются, и видно — пе�
ред новой техникой не робеют, владеют ею, как настоящие
профессионалы.

Добро
пожаловать 
в БГАТУ!

●● УЧЕБНАЯ СПРАВКА

Факультеты и специальности
ДНЕВНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ

◆ Агромеханический факультет
(8–017) 267–05–25, 267–06–72
«Техническое обеспечение процессов сельскохозяйственного производства» (в том числе
сокращенный срок обучения);
«Проектирование и производство сельскохозяйственной техники».

◆ Агроэнергетический факультет
(8–017) 267–33–83, 267–04–25
«Энергетическое обеспечение сельского хозяйства» (электроэнергетика) (в том числе сокра'
щенный срок обучения);
«Энергетическое обеспечение сельского хозяйства» (теплоэнергетика);
«Автоматизация технологических процессов и производств» (сельское хозяйство).

◆ Инженерно–технологический факультет
(8–017) 263–67–58, 267–39–96
«Метрология, стандартизация и сертификация» (аграрно–промышленный комплекс);
«Техническое обеспечение процессов хранения и переработки сельскохозяйственной продук'
ции»;
«Управление охраной труда в сельском хозяйстве».

◆ Факультет «Технический сервис в АПК»
(8–017) 267–17–84, 267–31–31
«Ремонтно–обслуживающее производство в сельском хозяйстве» (в том числе сокращенный
срок обучения);
«Материально–техническое обеспечение агропромышленного комплекса» (в том числе сок'
ращенный срок обучения).

◆ Факультет предпринимательства и управления
(8–017) 263–81–25, 267–60–64
«Экономика и организация производства в отраслях агропромышленного комплекса»;
«Менеджмент» (информационный).

ЗАОЧНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ

◆ Факультет механизации
(8–017) 267–61–85
«Техническое обеспечение процессов сельскохозяйственного производства» (в том числе
сокращенный срок обучения; второе высшее образование);
«Техническое обеспечение процессов хранения и переработки сельскохозяйственной продук'
ции» (в том числе второе высшее образование);
«Ремонтно–обслуживающее производство в сельском хозяйстве» (в том числе сокращенный
срок обучения; второе высшее образование);
«Материально–техническое обеспечение агропромышленного комплекса» (в том числе вто'
рое высшее образование);
«Управление охраной труда в сельском хозяйстве».

◆ Факультет электрификации
(8–017) 267–48–05
«Энергетическое обеспечение сельского хозяйства» (электроэнергетика) (в том числе сокра'
щенный срок обучения; второе высшее образование);

◆ Факультет предпринимательства и управления
(8–017) 263–81–25, 267–60–64
«Экономика и организация производства в отраслях агропромышленного комплекса» (в том
числе сокращенный срок обучения; второе высшее образование);

◆ Буда–Кошелевский филиал БГАТУ, (8–02236) 2–88–12
«Техническое обеспечение процессов сельскохозяйственного производства» (сокращенный срок);
«Энергетическое обеспечение сельского хозяйства» (электроэнергетика) (сокращенный срок).
БГАТУ ведет подготовку по перспективным специальностям ««ППррооееккттииррооввааннииее  ии  ппррооиизз��
ввооддссттввоо  ссееллььссккооххооззяяййссттввеенннноойй  ттееххннииккии»»,,  ««ААввттооммааттииззаацциияя  ттееххннооллооггииччеессккиихх  ппррооццеессссоовв  ии
ппррооииззввооддссттвв»»  (сельское хозяйство), ««ММееттррооллооггиияя,,  ссттааннддааррттииззаацциияя  ии  ссееррттииффииккаацциияя»»
(аграрно–промышленный комплекс). Наши выпускники востребованы на всех предпри�
ятиях страны и в научно–исследовательских организациях Национальной академии наук
Беларуси.

ПО ЗАСЛУГАМ
В 2013 году ведущему аграрному вузу
страны БГАТУ постановлением Совета
Министров была присуждена премия
Правительства Республики Беларусь за
достижения в области качества. Толь%
ко 5 из 54 высших учебных заведений
страны были удостоены этой высокой
награды.

ХОРОШИЙ СТАРТ
Многие известные ныне люди стали выпуск%
никами знаменитого на всю страну и за ее
пределами аграрного университета. С каж%
дым годом престиж БГАТУ неизменно рас%
тет. Некогда диплом этого учебного заведе%
ния получили Анатолий Лис — председатель
Брестского облисполкома, Владимир Дома%
невский — председатель Могилевского облис%
полкома, Игорь Макар — первый замести%
тель председателя Минского облисполкома,
Леонид Маринич — первый заместитель ми%
нистра сельского хозяйства и продоволь%
ствия Беларуси, Иван Бамбиза — замести%
тель госсекретаря Союзного государства,
член постоянного комитета Союзного госу%
дарства, Леонид Тараненко — олимпийский
чемпион и многие другие.

ГЛАВНОЕ — ПОДГОТОВКА

Поступайте на подготовительные курсы
с различными сроками обучения по всем
дисциплинам, предусмотренным порядком
приема в университет.
Звоните на факультет довузовской под%
готовки и профориентации молодежи
тел.: (8–017) 267–05–92, 263–91–93. 
Вуз также имеет подготовительное от%
деление для иностранных граждан.

Порядок и сроки приема
документов в БГАТУ

ДНЕВНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ

За счет средств бюджета (в том числе целевая
подготовка) — с 8 по 15 июля.

На условиях оплаты — с 8 июля по 2 августа.
Дополнительный набор на места,

определенные контрольными цифрами
приема, оставшиеся после зачисления

абитуриентов вакантными, — 
с 26 по 28 июля.

ЗАОЧНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ

За счет средств бюджета и на условиях
оплаты — с 1 по 30 ноября.

Сроки проведения вступительных испытаний в
БГАТУ

Дневная форма обучения
На сокращенный срок обучения — 

с 16 по 21 июля.
Заочная форма обучения

На полный и сокращенный срок обучения — 
с 1 по 20 декабря.

Сроки зачисления

ДНЕВНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ

За счет средств бюджета (в том числе на це'
левую подготовку) — по 25 июля, на места

дополнительного набора за счет средств
бюджета — по 29 июля, 

на условиях оплаты — по 4 августа.

ЗАОЧНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ

За счет средств бюджета, на условиях оплаты
и второе высшее образование — 

по 25 декабря.

ПОРА ЗНАКОМИТЬСЯ

День открытых дверей состоится в БГАТУ

16 мая в 11.00 в актовом зале на 2–м этаже

главного корпуса по адресу: г. Минск, 

пр–т Независимости, 99/1.



Ольга Пасияк: Есть такая
шутка: «Наши ценности сдвину�
лись в сторону котиков». Впро�
чем, в каждой шутке есть доля
правды, и помните, как у Мая�
ковского: если звезды зажигают,
значит, это кому–нибудь нужно?
На фото и видео с собаками–ко�
тами сейчас действительно голо�
вокружительный спрос. Среди
них уже столько знаменитостей!
Не зря же некоторые СМИ этой
темой грешат: к каждой второй
новости стараются картинку с
котиком пришпандорить.

Антон Костюкевич: И что
здесь плохого? Пусть лучше люди
увлекаются вполне себе безобид�
ными зверушками, чем разными
ужасами, которых вволю можно
накопать в интернет–мусорке.

Юрий Бакеренко: Я не про�
тив, чтобы кошки и собаки сни�
мались в фильмах. Я даже люблю
многие вещи такого плана, на�
пример, очень удачно сделаны
«Белый Бим — Черное ухо», «Ха�
тико: самый верный друг». Но не
надо же сходить с ума! Посмот�
рите, чтобы привлечь внимание
и собрать максимум «лайков»,
как только ни изощряются ин�
тернет–пользователи! Засовыва�
ют своих питомцев в холодиль�
ники, стиральные машины, су�
шилки, используют их в качестве
футбольных мячей...

О.П.: Да–да, чего стоит хотя бы
громкая история с российской пи�
сательницей Леной Лениной, кото�
рая недавно выкрасила котенка в
ярко–розовый цвет. А тот вроде
как умер от интоксикации. Защит�
ники животных ставят свечи за
упокой и собирают подписи под
петицией с призывом посадить Ле�
нину за решетку. Та отбивается:
что вы, «гламурный» котик
жив–здоров и в ус не дует. Но этот
ее поступок, простите, при любом
раскладе умным не назовешь.

А.К.: А вы не слишком сгуща�
ете краски? Так скоро дорассуж�
даетесь до того, что активизация
живодеров во многих странах —
следствие именно запредельной
популярности котиков–собачек
в интернете.

Ю.Б.: Знаешь, не исключено.
Но то, что некоторые люди живут
за счет своих питомцев, — это
факт уж точно медицинский. На�
пример, Дэвид Фунг и Ена Ким,
взявшие на себя роль стилистов,
фотографов и пиар–менеджеров
своего пса по кличке Боди, еже�
месячно зарабатывают что–то
около 15 тысяч долларов. Хозяйка
знаменитого Сердитого котика,
по оценкам The Express, с 2012 по
2014 год «накосила» 100 миллио�
нов долларов и сейчас наверняка
ни капельки не жалеет, что в свое
время ради продюсирования лю�
бимца уволилась с работы...

А.К.: Цифру в 100 миллионов
она опровергла, хотя, учитывая
то, что Сердитый котик снялся в
десятках рекламных роликов,
очевидно, живет безбедно. Ну и
пусть. История знает немало при�
меров, когда богатые люди остав�
ляли состояния своим любимым

животным. Вспомни немецкую
овчарку Гюнтера, получившую в
наследство 373 миллиона долла�
ров. Так почему нам не смирить�
ся с тем, что теперь возникла об�
ратная ситуация, когда люди на�
живаются на своих питомцах?

Ю.Б.: Но не надо же делать
культ! В Екатеринбурге пару лет
назад одна любительница взяла в
банке кредит на 100 тысяч рос�
сийских рублей, чтобы купить се�
бе... кота редкой породы. А сколь�
ко примеров (у нас в том числе),
когда кто–то в надежде приобре�
сти собаку или кота за границей
пересылал туда свои кровные, а в
итоге — ни денег, ни питомца!

А.К.: В наше время мошенни�
ки могут кинуть при покупке че�
го угодно. А кредиты — такое де�
ло... В США вон на покупку но�
вых айфонов у банка взаймы бе�
рут — и ничего.

О.П.: А как вы относитесь к та�
кому явлению, как салоны красо�
ты для кошек и собак? Сушка, пе�
дикюр, прическа... У кота одного
программиста на спине символ @
выстригали! Да что там, уже дав�
но собакам ставят алмазики в зу�
бы, одежки дорогущие шьют.

Ю.Б.: Есть спрос — найдется
и предложение. Но, как по мне,
из–за чрезмерной опеки меняет�
ся сама природа животных. Рань�
ше они были в основном быст�
рые, подвижные, а сейчас — по�
смотрите фото... Разве такие тол�
стяки могут ловить мышей? Или
охранять дом?

А.К.: Ну не скажи! Допустим,
в штате Огайо кот вызвал службу
911 и спас жизнь своему хозяину.
Благо тот заложил в телефон
функцию быстрого набора номе�
ра экстренной помощи нажатием
всего одной кнопки и в силу пол�
ного своего одиночества учил в
случае чего нажимать на нее ко�
та. А когда случилась беда, тот
так и сделал. И вот представьте
себе картину: приезжают спаса�
тели на место, а там в одной ком�
нате лежит хозяин квартиры воз�
ле инвалидного кресла, а в дру�
гой — кот у телефонной трубки...

О.П.: Знакомые рассказывали,
что у них кот, правда, камышовый,
грабителей из дома выгнал. Или
вспомните популярное видео, как
на гуляющего по улице малыша

напала собака и ее отогнал именно
кот. А сколько историй, когда со�
баки помогали своим хозяевам в
лесу, когда те заплутали, наткну�
лись на волков! Да есть и масса
подтверждений тому, что домаш�
ние питомцы — отличные няньки.

А.К.: Долгое время нас пуга�
ли, что мы будем жить в высоко�
технологичном обществе, нас бу�
дут интересовать только гадже�
ты. Здорово, что у человека не
угасает, а, наоборот, разыгрыва�
ется интерес к природе через са�
мых близких ее представителей.

О.П.: А может, все–таки пер�
востепенен во всем этом поме�
шательстве интерес к гаджетам и
сбору «лайков»?

Ю.Б.: Вот именно! Перефрази�
руя знаменитую героиню Нонны
Мордюковой, можно сказать, что
сейчас не собака, а интернет —
друг человека. Домашних питом�
цев заводят не только из любви к
ним, но и еще по каким–то причи�
нам. Ради определенной выгоды
— денег, известности, самоутвер�
ждения. Настоящие любители жи�
вотных, думаю, не выясняют отно�
шения на форумах, не афиширу�
ют громко свою привязанность.
Все же любовь — это интимное.

А.К.: Внимание к баттлу меж�
ду фанатами кошек и собак в лю�
бом случае прививает хорошее
отношение к братьям нашим
меньшим. И наверняка потом бу�
дут более успешны акции по сбо�
ру средств в помощь щенкам, ко�
тятам и вообще дикой природе.
Всегда была цель чем–то таким
милым и забавным привлечь, тро�
нуть сердце человека. Не зря же
на логотипе Всемирного фонда
дикой природы изображена пан�
да, а не какая–нибудь каракатица.

Ю.Б.: Собаки рекламируют
парфюмерию и одежду. Уже есть
прибор, вроде как способный пе�
ревести мяуканье на японский. У
Сердитого котика пытались
брать интервью. Что дальше? Из
собак и котов начнут лепить лю�
дей, подобных булгаковскому
Шарикову? Они будут на теле�
фонные звонки отвечать?

О.П.: Подумаешь. У меня до�
ма кот, когда звонит телефон,
уже бьет по трубке лапой. Впро�
чем, это так — ремарка. Главное,
что раньше связь человека с при�

родой была совсем иной. Еще на�
ши бабушки и дедушки разгова�
ривали с животными, относи�
лись к ним уважительно...

Ю.Б.: ...Видишь: разговарива�
ли, а не брали интервью, не вы�
ставляли посмешищами на поте�
ху другим! Сейчас животные для
некоторых, увы, свелись лишь к
картинкам в интернете.

О.П.: Не только в картинках
дело. Наоборот, для многих жи�
вотные стали едва ли не единст�
венными друзьями. Отсюда и ар�
мия почитателей. Многим из них
просто не с кем больше общаться.
А общение необходимо. Хотя бы
потому, что сейчас на нас из лю�
бого утюга льются сплошь нега�
тивные новости. Стоит включить
телевизор или компьютер — и
сразу кто–то кого–то убивает, об�
манывает, грабит. Котики–собач�
ки на этом фоне — едва ли не
единственное светлое пятно.

Ю.Б.: Согласен. Но собака за�
рыта в том, что увлечение дово�
дят до абсурда! Если так пойдет
и дальше, то когда–то мы придем
к созданию неких ферм, где спе�
циально нанятые сотрудники бу�
дут держать якобы домашних
животных, ухаживать за ними,
фотографировать, потом выкла�
дывать все это дело в интернет, а
остальные будут лишь «лайкать».

А.К.: А если, например, из–за
аллергии люди не имеют возмо�
жности завести себе кошек или
собак? Так почему они не могут
следить за питомцами других?
Что плохого, например, в ко�
шачьих кафе, где можно выпить
чашечку чая или кофе в окруже�
нии милых пушистиков, тебе не
принадлежащих?

О.П.: В чем–то ты прав. Это у
нас можно взять кота или щенка
у знакомых без проблем. Во мно�
гих же странах все гораздо слож�
нее. Заплати, сделай уйму спра�
вок, прививок. Не каждый под�
пишется на это. А так глянешь
фото или видео в интернете — и
уже вроде как чувствуешь свою
сопричастность к природе.

А.К.: В Минске почти каждые
две недели выставка или собак,
или кошек, или грызунов, а то и
все вместе одновременно. Биле�
ты туда не три копейки стоят, но
люди все равно идут.

О.П.: Идут, хочу заметить, не
для того, чтобы выяснить отно�
шения, как это делают особо рья�
ные любители в интернете, а
просто из интереса.

А.К.: А мне, знаете, претит
это новомодное деление на ко�
шатников и собачников, на ка�
кие–то непонятные социальные
группы. Хорошо хоть, что нет
еще хомячников или лошадни�
ков. У тебя просто есть домашнее
животное, ты заботишься о нем.
А дальше, как говорится, «мы в
ответе за тех, кого приручили».

Ю.Б.: Такое чувство, даже на�
вязывается противоборство — ты
за котов или за собак? Если же
мне и те, и те нравятся? Да, обыч�
но эти животные недолюбливают
друг друга, ну и что ж? Хозяевам,
что ли, надо тоже фыркать?

О.П.: Знаешь, животные по�
рой гораздо умнее людей. Соба�
ки с котами прекрасно уживают�
ся, их вражда — в некотором ро�
де стереотип. А вот люди...

Ольга ПАСИЯК. 

pasiyak@sb.by
Антон КОСТЮКЕВИЧ.

akostyukevich@sb.by
Юрий БАКЕРЕНКО.

bakerenko@sb.by
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Кошки
не против
собак

Было бы желание, а повод для дебатов всегда най�
дется. Особенно в интернете. И пока одни, не стес�
няясь в выражениях, обсуждают политику, эконо�
мику или новые фильмы, другие интернет–пользова�
тели из разных уголков мира решают «жизненно ва�
жный вопрос»: какого цвета платье на фотографии,
черно–синее или бело–золотое? Еще активнее, впро�
чем, разгорается виртуальное противостояние меж�
ду любителями кошек и собак: кто круче? Кошатни�
ки гордо ссылаются на данные неких ученых, опре�
деливших, что у них выше уровень IQ, а у собачни�
ков свой убийственный аргумент: информационные
агентства рапортуют — впервые в истории щенки
обходят котят по популярности! Вот вам и доказа�
тельства: на YouTube загружено 14,2 миллиона ро�
ликов с собаками и 11,3 миллиона — с кошками, в
инстаграм более 10 миллионов фотографий отмече�
ны тегом dog (собака) и только около 8 миллионов
— cat (кот), в специальной социальной сети для до�
машних любимцев Klooff гавкающее представитель�
ство тоже шире, чем мяукающее. Ничего не ска�
жешь, вечная тема для спора, которая пробежала
черной кошкой и между корреспондентами «СБ».

●● Легко сказать
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Говорят, что психология – сложная нау�
ка, и это если речь идет о взрослом чело�
веке, а что же говорить о детях?  Даже са�
мые опытные психологи признаются в том,
что им порой сложно и страшно неверным
движением задеть струны детской души,
для этого они подбирают всевозможные
методы, пути и дорожки к сердцу ребенка.
Сегодня на вооружении психологов есть
множество методов, помогающих решить
проблемы ребенка самым приятным для
него способом. Один из главных таких
способов – это сказкотерапия – метод,

позволяющий работать с детьми и взрослы�
ми через сказку. Сказкотерапия – это те же
самые сказки, только они ориентированы на
какую-либо проблему.  Еще наши предки, за�
нимаясь воспитанием детей, не спешили на�
казывать провинившегося ребенка, а расска�
зывали ему сказку, из которой стано�
вился ясным смысл поступка.
Сказки служили моральным и
нравственным законом, учи�
ли детей жизни. 

Именно через сказки ре�
бенок получает глубокие
знания о человеке, его проб�
лемах и способах их решения.
Правильный выбор решения в
сказке, несомненно, поможет ма�
лышу перенести положительный
опыт и в реальную ситуацию, воплощая
в жизнь отзывчивость, трудолюбие,
уважение к старшим, чувство спра�
ведливости и многие другие каче�
ства. С помощью сказок можно воспитывать
ребенка, помогать преодолевать негативные
стороны его формирующейся личности. Зная,
как сказка влияет на жизнь человека, можно
очень во многом помочь своему ребенку. 
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наши дети

Книги 
против
компьютера 
Печальная статистика говорит о том, 
что дети все реже читают и постоянно
зависают за компьютерными играми 
и просмотром телевизора. Неужели «Три
мушкетера», «Вокруг света за 80 дней» 
и «Пеппи Длинныйчулок» канули 
в прошлое? Дети все чаще называют
чтение «скучным занятием» и охотно
заменяют его не столь развивающим
времяпрепровождением. Как с этим быть?

Выбираем правильные книги
Вероятно, вы читали чеховскую «Каштанку» уже в вось�

милетнем возрасте и осилили рассказы Толстого уже в
третьем классе. Но современный ребенок вряд ли самос�
тоятельно возьмется за классику. Можно долго сердиться
и просить малыша прочесть бессмертное, но факт остает�
ся фактом: некоторые книги кажутся нашим детям недос�
таточно актуальными. Мораль прошлых лет, нравы стари�
ны, описанные в классических сказках, вероятно, не так
затягивают, как приключения Гарри Поттера, который жи�
вет в XXI веке и справляется с проблемами, знакомыми
его маленьким читателям. 

Хороший пример
Дети часто видят в чтении обязаловку, потому что

сами родители не читают. Если мама предпочитает се�
риал доброй книге, а папа листает газету вместо то�

мика Пушкина, малыш воспринимает реко�
мендации по чтению как трудную работу, ко�
торую просто надо выполнить. Из такого ре�
бенка вырастает взрослый, который не

слишком любит печатную букву. Часто под этим лежат
иллюзии, что, прочитав книгу, ребенок выберет путь ин�
теллектуального развития. Но все дети разные: некоторые
могут часами пропадать в вымышленном писателями ми�
ре, а другие предпочитают игры во дворе. 

Так или иначе, чтобы ребенок полюбил литературу, его
надо к этому грамотно подвести: рассказывать о прочтен�
ных книгах, описывать интригующие детали из хорошего
романа и конечно же читать. Малыш подтянется. 

Все индивидуально
Сегодня специалисты все чаще говорят о том, что на�

ше мышление меняется. С появлением новых информа�
ционных носителей, например  сети интернет, мы выра�
батываем в себе новые качества. Так, подростки, родив�
шиеся в конце девяностых и в нулевых, легче усваивают
информацию, поданную маленькими порциями с боль�
шим объемом картинок – как это принято в сети. И не по�
тому, что они глупые, а потому, что они всего лишь другие.
Надо добавить, что грамотное и адекватное использова�
ние интернета имеет много плюсов – так ребенок попол�
няет свой багаж знаний и получает нужную для учебы ин�
формацию. Чтобы обезопасить себя от неприятных пос�
ледствий сидения за монитором, родители могут поста�
вить специальный «контроль», блокирующий сомнитель�
ные сайты, и регулировать время, проведенное за компь�
ютером. 

Нельзя, конечно, сказать, что для современного ре�
бенка компьютер стал альтернативой чтению. Но и не сто�
ит отрицать тот факт, что интернет в жизни наследника иг�
рает немаловажную роль. Кстати, на смену бумажному пе�
реплету может прийти цифровая библиотека. Ребенок
быстро научится скачивать книги и носить с собой целые
тома. 

Книга или компьютер?
В конечном итоге они не могут друг друга заменить.

Книга – это способ окунуться в вымышленный мир, компь�
ютер  – источник быстрой и доступной информации. Оба
этих явления по-своему полезны и необходимы для разви�
тия ребенка. Но только не стоит его ни к чему принуждать:
ведь начитанный малыш – все же хуже, чем просто счаст�

ливый. 

Маленьких детей, которые
знакомятся с окружающим их миром
и познают каждый день 
что-то новое, зачастую одолевают
всевозможные страхи, печаль, 
гнев и раздражение. Что является
причиной этого беспокойства,
порой не понимают ни сами дети,
ни их родители. Что же делать в
таком случае? Как помочь своему
ребенку?

1Наверняка у вашего малыша
есть любимая сказка, которую

он просит почитать ему каждый
вечер! Подумайте хорошенько.

Через эту сказку вы поймете,
какие именно вопросы

волнуют вашего ре�
бенка.

Попытайтесь
понять, что прив�
лекает его в сю�
жете этой сказки,
какой из героев

нравится ему
больше всех, поче�

му он выбрал именно
эту сказку. Со време�

нем пристрастие ребенка
к той или иной сказке меняет�

ся, и это означает, что малыш рас�
тет, развивается и ставит перед
собой новые жизненные вопросы. 

2Сочинение сказок – основа
сказкотерапии. Попробуйте

сами вместе с малышом сочинить
сказку. Через эти истории можно

узнать о таких переживаниях де�
тей, которые они сами толком не
осознают или стесняются обсуж�
дать их со взрослыми. Например,
узнать об отношении ученика к пе�
реводу в другую школу, о его
дружбе (или недружбе) с окружа�
ющими его ребятами, отношение
к разводу родителей.

3Через сочиненную ребенком
сказку постарайтесь понять его

эмоциональную проблему (страх,
одиночество, неуверенность, про�
явление грубости и другие черты).
Задумайтесь, почему он тревожен,
агрессивен, капризен, и сочините
свою историю, где герои, их прик�
лючения, подвиги будут помогать
ребенку решать его насущную
проблему. Ваш малыш сам почув�
ствует помощь и найдет выход из
травмирующей его ситуации.

Татьяна ПРОНИНА.

П р а в и л ь н ы й
выбор решения в

сказке, несомненно,
поможет малышу пере�
нести положительный

опыт и в реальную си�
туацию.

Сказкотерапия

Дарья 
МАЗУРКИНА.

иными словами:  
дети чаще выбирают литературу, которая
попросту им ближе по духу. Важно при�
нять этот факт и обратить свой взор на
современную детскую литературу. Разу�

меется, нет никакого смысла сравни�
вать ее с классической, однако, чтобы
привить ребенку удовольствие от про�
читанного (а не просмотренного или
проигранного), не следует делать вы�
бор за него. Станьте частыми гостями
в библиотеках и книжных магазинах,
обсуждайте разные истории, читай�
те книги вместе. Уже после вы смо�
жете ему порекомендовать те произ�
ведения, на которых выросли сами.

Методы работы с ребенком

Психологи 
из колледжа Голдсмитс 
и университета 
Огайо изучили 
более 13.000 детей 
и подростков в возрасте
от 9 до 16 лет из
Великобритании, Канады,
Японии, Германии,
России и США. 

Специалисты были очень удивлены результата�
ми. Они полагали, что социальные факторы, нап�
ример учителя и родительское воспитание, влия�
ют на желание учиться гораздо сильнее. Так что,
когда родители пытаются винить педагога в отсу�
тствии мотивации или самого ребенка, они могут
быть глубоко не правы. Но при этом ученые делают
поправку. Все-таки взаимодействие детей с окружа�
ющей средой тоже играет важную роль. Если поощрять
обучение и мотивацию людей, продуктивность их работы
сильно повысится. Мнение, что все заложено в генах, ус�
ложняет обучение.

Цифра
Исследователи

обнаружили, что при�
мерно на 40 – 50% мо�
тивация к обучению

зависит от генети�
ки.

Желание учиться
передается по...
наследству

наши тайны
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«У меня сахарный диабет. Правда ли, что све�
кла противопоказана?» 

Руслан, г. Минск.
— Одни говорят, что свеклу в рационе диабети�

кам надо как минимум ограничивать из–за высокого
уровня сахаров, другие — что она, наоборот, даже
полезна при этой болезни. Ведь свекла богата вита�
минами группы В, антоцианами, каротиноидами,
белками, аминокислотами, яблочной и щавелевой
кислотами. По составу же макро– и микроэлементов
и вовсе является чемпионом: кальций, магний, на�
трий, калий, фосфор, железо, цинк, йод, медь, мар�
ганец, хром, фтор...

Так что свекла, бесспорно, один из самых полез�
ных овощей и, пожалуй, единственный, который не
теряет свои качества при варке. А вот неполезное
свойство повышать уровень сахара в крови при вар�
ке убывает почти вдвое! Во время кипячения свекла
теряет не только часть сахара, но и пурины — причи�
ну отложения солей в организме. Кстати, и калорий�
ность этого овоща достаточно низкая — 45 ккал в 100
граммах. Поэтому вареная свекла, салаты из нее
присутствуют почти во всех гипокалорийных диетах.
Диетологи настоятельно рекомендуют людям с диа�
бетом 2–го типа включать в свой рацион этот варе�
ный овощ по 100 — 120 г в день, ведь эффект ощуща�
ется только при регулярном употреблении.

Кроме всего прочего, красящие ферменты свек�
лы — флавоноиды — повышают прочность капилля�
ров, понижают артериальное давление, активизиру�
ют образование эритроцитов, снимают сосудистые
спазмы. Еще свекла помогает выводить тяжелые ме�
таллы из организма, облегчает работу почек и пече�
ни, а присутствие йода помогает предотвратить за�
болевания щитовидной железы. Что особенно важно
для людей, страдающих диабетом, этот овощ увели�
чивает время действия инсулина.

Много вопросов задают по поводу свекольного
сока. Да, при правильной дозировке (по 50 мл 4 раза
в день) он может оказать благоприятное воздействие
при диабете и снизить артериальное давление. Но
такой способ приема требует наблюдения врача и
правильной оценки своего самочувствия. Увлекаться
этим, особенно больным людям, не стоит. Важно
знать, что нельзя пить свежеприготовленный сок: он
может вызвать тошноту и рвоту. Ему надо дать посто�
ять пару часов в холодильнике. 

Свекла — поистине универсальный овощ: в пищу
принято использовать не только корешки, но и верш�
ки, то есть ботву. Некоторые ученые утверждают, что
свекольные листья накапливают даже больше полез�
ных веществ, чем сам корнеплод. Поэтому многие
хозяйки варят из них борщ или овощные супы. Благо�
даря высокому содержанию клетчатки листья свеклы
замечательно подходят для диетических салатов, ко�
торые быстро насыщают, но не прибавляют лишних
килограммов. Особенно полезны блюда из свеколь�
ной ботвы людям с диабетом и сердечно–сосуди�
стыми заболеваниями, а также при анемии, болезнях
щитовидной железы и другой эндокринной патоло�
гии. Помогает она и при лечении язвенной болезни и
гастритов (вне обострения). Холин в составе све�
кольной ботвы отвечает за нормализацию деятель�
ности печени, а пектины подавляют деятельность ки�
шечных гнилостных бактерий. Важный момент: уже
доказан противоопухолевый эффект как свеклы, так
и ее ботвы.

Ольга ПЕРЕСАДА, 
профессор кафедры акушерства

и гинекологии БелМАПО,
доктор медицинских наук.

■ без
рецепта

с Ольгой 
ПЕРЕСАДОЙ

В погоне 
за стройностью
женщины
устремляются 
в фитнес-клубы. Но
никакие тренажеры
не заменят спорт 
на природе! Поэтому
предлагаю выбрать
велосипед и почаще
совершать полезные
для здоровья 
и фигуры
велопрогулки. 

Крути
педали!

Дорожный
Вы помните старые со�

ветские велосипеды?
Именно они и называются
дорожными. У них обыкно�
венная конструкция: сталь�
ная рама, багажник, коле�
са со стальными обруча�
ми, никаких амортизато�
ров и скоростей (редко
встречаются на 3 — 5 ско�
ростей). 

Довольно тяжелый и
предназначен для коротких
прогулок на асфальтиро�
ванных дорогах. Не подхо�
дит для дальних поездок,
лесных дорог и спорта. 

Городской
Тот же дорожный, только более удобное сиденье, за�

щита цепи, несколько скоростей (от 7 до 21). Недостаток –
тяжелый. Преимущества – безопасность, минимальная
физическая нагрузка на организм.

Подходит для по�
ездок на средние
дистанции по ровной
поверхности. Быстро
выйдет из строя на
лесных дорогах и при
езде на больших ско�
ростях. 

Шоссейный
Лучшее решение для любителей скорости!

Легкая прочная рама, «бараньи рога», большие
тонкие колеса и низкая посадка – все это позво�
ляет развивать скорость на трассе.

Предназна�
чен для ровных
асфальтирован�
ных дорог. Не
пытайтесь ез�
дить по гравию,
кочкам, лесным
и разбитым до�
рогам.

1Если сварка труб идет по всей длине, то, скорее всего,
использовалась низкоуглеродистая сталь (велосипед

быстро развалится). Если сварка только в местах стыков, то
есть шанс, что это высокоуглеродистая сталь (такая рама
прослужит минимум 10 лет). 

2Чем больше диаметр колеса, тем ход стабильнее, ехать
приятнее (зато при маленьких колесах легче крутить пе�

дали).

Обратите
внимание: 

Почему зрелые женщины 
не столь активно
занимаются спортом?

Оказывается, в первую очередь из-за стеснения. Они не хотят
плестись в хвосте во время групповой пробежки или марафона,
потеть и страдать от одышки. Некоторые из них предпочитают тайно
бегать по дорожке дома, так как им стыдно бегать на виду. 

Иногда причиной становится... отношение врачей. Они могут просто
взять и запретить людям бегать из-за своих иногда не совсем
обоснованных опасений. 

Более двух тре�
тей женщин (68%) не

тренируются в долж�
ном объеме (рекомен�
дуется в неделю пос�

вящать физической
активности 2,5 ча�

са).

Горный
– Начального уровня –

чуть лучше городского (выдер�
жит высокие прыжки, длинные
дистанции и плохие дороги). 

– Кросс�кантри – легкая и
прочная рама, качественное
оборудование, низкая посадка
и дисковые тормоза. Создан
для удобного преодоления
сложных дистанций. 

Возможность ездить по до�
рогам с плохим покрытием (го�
ры, холмы, гравий, разбитый
асфальт и т.д.). 
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Не отрываясь от телевизора, слушала
обращение нашего Президента к нам,
белорусскому народу. Я тоже частичка 
этого народа. Значит, это — и ко мне. 
И я слушала и думала...

В
сего 70 лет нашей Победе в Великой Отече�
ственной войне, а Земля вновь сжимается от
страха перед новыми глобальными катаклиз�
мами. Дыхание «горячих» регионов, госу�
дарств обжигает нас уже совсем рядом каж�

дый день, каждый час.
Как писательница я выступаю перед школьни�

ками и затрагиваю тему войны. И все чаще у ме�
ня вырываются слова: «Хотите представить нашу
Беларусь 70 лет назад, посмотрите на сегодняш�
ний Донбасс».

Что с нами происходит? Как можно в цивили�
зованном мире ХХI века опуститься до средневе�
ковых междоусобиц? Как
можно уничтожать свою ис�
торию, перекраивать факты
в угоду кучке нацистских
фанатов? Как можно допус�
кать насилие идеологии зла,
культа смерти, пошлости,
безнравственности? Все эти
понятия в наше время все
больше становятся правдой
жизни, фантастически сов�
мещаясь с феноменом ее
виртуализации. Ученые го�
ворят, что мы столкнулись пока только с первич�
ными проявлениями этого феномена, суть кото�
рого в том, что, развивая искусственно виртуаль�
ный мир, мы со временем утратим даже нацио�
нальную идентичность и будем принадлежать
(все!) к некоему виртуальному социуму. Но это
где–то в будущем. А сегодня...

В древние времена завоеватели «производили»
рабов, надевая на голову пленников повязку из сы�
рой кожи. Высыхая под палящим солнцем, она по�
степенно сжималась, и после такой страшной пыт�
ки человек превращался в манкурта. Он начисто
забывал, откуда родом, что с ним было в прошлом,
какое имя носил. Мне кажется, что сегодняшние
манкурты — это зомбированные пропагандой зла
полуроботы, которые ничего не понимают. Вы за�
мечаете, как часто звучит с экранов телевидения,
мониторов компьютеров и страниц периодики:
«Европа не понимает», «Киевские власти не пони�
мают»? Даже байкер из «Ночных волков» говорит:
«Не понимаю, почему польские власти нас не пус�
кают?» Так, может, закрыли границу перед акцией
памяти героев войны, потому что польские власти
тоже чего–то не понимают? А заложниками беспа�
мятства становится простой народ.

Полгода назад из Луганска вернулась домой в
родную Беларусь моя бывшая ученица. Ее и мужа
согрели родные и близкие, друзья и знакомые,
она получила хорошую работу по специальности.
А в глазах ее — слезы от боли за свою вторую ро�
дину, от потерь и тоски по любимому Донбассу.
И она совершенно убежденно говорит: «Поверь�
те! Там, в Киеве, не все фашисты. И люди имеют
право на свою историю!»

Что это? Своя история? Своя идеология? А если
она искажена, изнасилована? А если она призывает
убивать несогласного с их историей и идеологией?

В 1989 году в работе «Новое политическое
мышление» академик Д.Сахаров писал, что каждое
время требует новых систем управления государ�
ствами, людьми, нового понятия демократии. Это

означает, что конфликты, идеологические и поли�
тические противостояния надо решать новыми, бо�
лее гибкими договорными методами во имя жизни
человека, во имя мира. Именно эту мысль я услы�
шала в обращении к народу нашего Президента.

Думаю, что выражу боль многих о том, что к
этому новому мышлению мы идем очень сложно,
повторяя ошибки прошлого, а именно: трибун�
ным пафосом, демагогией забалтываем суть про�
блем. Мне вспоминается в связи с этим, как с
трибуны ХIХ Всесоюзной партийной конферен�
ции в Москве на доклад М.С.Горбачева «Как углу�
бить и сделать необратимой революционную пе�
рестройку», известный актер Михаил Ульянов
сказал: «У нас революционная фраза о революци�
онной войне погубила революцию!» Кстати, тогда
же проницательно определил суть реформ горба�
чевской эпохи писатель Юрий Бондарев, сравнив

перестройку с самолетом, ко�
торый поднялся в воздух, не
зная, есть ли в пункте назначе�
ния посадочная площадка.
Прошло время, и этот «само�
лет» развалился вместе с
СССР.

Какое точное определение
сути всех войн, конфликтов,
как всегда, дает народ! Вот
только один современный
афоризм (или анекдот, как хо�
тите): «Беда мира не в том, что

много бедных, а в том, что богатые никак не на�
жрутся».

Я
с интересом слежу за публикациями в

«СБ. Беларусь сегодня», в «Аргументах и
фактах», другой периодике. В марте этого
года было много публикаций в связи с трид�
цатилетием прихода к власти М.Горбачева.

Попалась на глаза статья доктора философских
наук Р.Косолапова «Российский термидор» в рос�
сийской «Правде». И перед ней — потрясающая
карикатура: Михаил Сергеевич, в простой рубахе,
с потрескавшимися голыми пятками, покорно
стоит на коленях перед «дядюшкой Сэмом», кото�
рый милостиво положил руки на его худые плечи.
Я подумала, что сегодня в такой же карикатуре
можно нарисовать не одну голову украинских по�
литиков. Та же ирония истории. Не понимают,
что затягивают на головах своего народа кожаный
жгут рабства и беспамятства.

А вот другая недавняя публикация — интервью
с бывшим председателем Совета Министров СССР
Н.Рыжковым (Сочнев Л., «СБ. Беларусь сегодня»
21 марта 2015), дающая повод поразмышлять об
одном из истоков беспамятства. Когда в разговоре
был поднят вопрос о Б.Ельцине, Н.Рыжков бросает
потрясающую реплику: «Я не знаю, прочитал ли
он в детстве «Муму», я был бы удивлен». Вот они
— отголоски «хрущевской оттепели», учившей нас
клеймить позором главу государства после его
смерти, кромсать свою историю...

И все–таки закон диалектики гласит, что
жизнь развивается по спирали вверх, сквозь тер�
нии — к звездам.... Очень хороший закон.

Я слушала нашего Президента и думала: «Сла�
ва богу, что в Беларуси мир и покой, что мы уме�
ем помнить и ценить свою историю, что слова «Я
люблю Беларусь» — не реклама, а просто смысл
нашей жизни».

Ирина ФОМЕНКОВА, 
писатель.

Гродно.

●● Слово писателя

О.Пасияк.
«Солнечные
батареи уходят
в тень»
(«СБ» 
за 12 мая)

Стоит ли в Беларуси про%
изводить солнечные батареи?

— Через пару десятков лет
нефть закончится, а что будет
с атомной энергетикой еще не
понятно... Тогда и выяснится,
что больше всего заработали
те страны, которые вкладыва�
ли деньги в новые техноло�
гии, например, в солнечные
батареи. Да, пускай это сей�
час будет неприбыльным про�
ектом — зато в будущем наша
страна может оказаться в
топ–10 мировых держав по
инновациям. Ради этого и сто�
ит вкладывать.

Серега.

●●
— Какие солнечные бата�

реи? Вопрос в эффективности
расходования уже существую�
щих ресурсов. Когда вода те�
чет без контроля, а на
лестничных площадках
постоянно горит свет, то
что могут сделать новые
технологии? Правильно,
абсолютно ничего. Надо
менять полностью все
культурные отношения
в обществе, чтобы каж�
дый понимал, что эконо�
мия — это очень и очень
хорошо.

Олег.

В.Третьякевич. 
«За гранью
звонка»
(«СБ» 
за 12 мая)

Как соблюдать
культуру пользова%
ния мобильной свя%
зью?

— Из рассказа
одного моего зна�
комого, вынужден�
но работающего на
маршрутке в Мос�
кве: «Купил глу�
шилку для сото�
вых, и вот теперь
езжу не отвлека�

ясь. Ну а пассажи�
ры, конечно же,
не понимают, по�
чему это им так
долго никто не
звонит». Так, мо�
жет, и в храмах,
театрах, ну и т.д.
установить эти ус�
тройства тоже?

Сашок, Украина.

●●
— Где–то в де�

сять часов вечера
мне позвонили с не�
знакомого номера и
тут же обматерили,
да так напористо,
что я даже не смогла

ответить. А встав утром, об�
наружила в своем телефоне
сообщение: «Извините.
Ошибся номером. Примите
небольшую компенсацию за
моральный ущерб!» И следом
еще одна СМС: «Баланс ваше�
го телефона пополнен на
пятьсот тысяч рублей! Спаси�
бо за оплату!» Мои знакомые
в один голос говорили, что
согласились бы хоть каждый
вечер выслушивать оскорбле�
ния за такую вот компенса�
цию. А вот у меня сердце до
сих пор не на месте.

Ирина, Орша.

О.Пасияк. 
«Узкие места 
сельского прилавка»
(«СБ» за 12 мая)

Минторг про%
должает нахо%

дить наруше%
ния в сель%
по.

— За�
м е т ь т е ,
что при
э т о м
Минторг

а к т и в н о
воюет с не�

л е г а л ь н о й
торговлей на се�

ле, когда частник на
машине привозит к сельско�
му дому продукты. Те, хотя
и без документов, зато све�
жие. Пока государственные
магазины будут продавать
два вида черствого хлеба и
мясо, от вида которого в
дрожь бросает, несанкцио�
нированная торговля будет
процветать. Надо начинать с
качества, тогда и покупате�
ли потянутся.

Михаил, пенсионер.

●●
— В нашем садовом това�

риществе в магазине, кроме
алкоголя и закуски к нему,
купить мало что можно.
«Молочку» не везут — мол,
летом портится быстро, а по�
купают слабо. Приходится в
Минске закупаться и ехать
нагруженным.

Саша.

Память и беспамятство

Ирина Фоменкова.
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В Минске сдали в эксплуатацию стадион «Камвольщик». Сдали не
полностью. В том смысле, что для сделавших первые удары по мячу
дублеров «Минска» и БАТЭ поле подходит идеально, а вот очередной
матч чемпионата Беларуси минчане здесь провести пока не смогут.
Остались несколько вопросов, не позволяющих организовать
телетрансляцию. Однако их устранение — вопрос ближайшего
времени, а само открытие — все равно событие знаковое. На
ближайшее время домашняя арена ФК «Минск», судя по всему, станет
лучшим футбольным стадионом столицы. И едва ли не единственным,
способным принимать более–менее значимые матчи. Вдохновившись
торжественностью момента, мы решили провести ревизию
футбольного «жилфонда» столицы.

«КАМВОЛЬЩИК»

Начнем с приятного. Тем более что пусть и после долгих му�
чений, но стадион у «Минска» получился действительно уютный.
При содействии председателя Мингорисполкома Андрея Шорца
и без того не дремавшей стройке был придан дополнительный (в
том числе и финансовый) импульс, и уже сегодня неподалеку от
Лошицкого парка вовсю бегают футболисты и футболистки всех
возрастов. Причем, по словам генерального директора клуба
«Минск» Игоря Шлойдо, арена эта будет отнюдь не тренировоч�
ной.

— Конечно, по–настоящему крупные футбольные мероприя�
тия принимать этот стадион не сможет. Но уложенный на нем
искусственный газон категории «две звезды» — лучший в стране.
На нем можно проводить матчи любого уровня — не хватает
только соответствующей инфраструктуры. А вот женская коман�
да футбольного клуба «Минск», которая играет в Лиге чемпио�
нов, запросто сможет принимать на «Камвольщике» домашние
еврокубковые матчи.

Оптимизм Шлойдо подтверждал и открывавший стадион
председатель ассоциации «Белорусская федерация футбола»
Сергей Румас.

— Не секрет, что по–настоящему хорошей футбольной арены
в Минске не было. Сборная вообще вынуждена играть в Борисо�
ве. И потому открытие «Камвольщика» — знаменательное собы�
тие для всего белорусского футбола. Это прекрасный стадион с
трибунами на 3 тысячи мест, под козырьком. Надеюсь, его появ�
ление поспособствует повышению зрительского интереса: сегод�
ня «Минск» — один из наименее посещаемых клубов белорус�
ского чемпионата.

«ДИНАМО»
Относительно судьбы еще

совсем недавно считавшегося
главной футбольной ареной
страны — стадиона «Динамо»
— было множество идей и пла�
нов. Последним в этом ряду
стал проект перепрофилирова�
ния арены для проведения лег�
коатлетических соревнований.
Первые эскизы накануне были
представлены на суд общест�
венности и оставили неодно�
значное впечатление. С одной
стороны — архитекторам уда�
лось сохранить в футуристиче�
ском облике нового «Динамо»
так полюбившиеся минчанам
колоннаду и ворота на входе. С
другой — вопросы к функцио�
нальности объекта.

Требования к легкоатлети�
ческим и футбольным стадио�
нам несколько отличаются.
Например, легкоатлетический

вариант предусматривает на�
личие рядом с основной аре�
ной разминочного поля, кото�
рого на эскизе не видно. Не�
мало вопросов и к загрузке бу�
дущей арены в свободное от
проведения крупных легкоат�
летических соревнований вре�
мя. Однако, по словам началь�
ника управления спорта и ту�
ризма Мингорисполкома Сер�
гея Фурманова, в любом слу�
чае это будет современный
комплекс с комфортабельны�
ми раздевалками, хорошими
акустикой и светом, который,
вполне возможно, сможет
принимать и футбольные мат�
чи:

— Потенциально стадион
«Динамо» сможет быть фут�
больным и после реконструк�
ции. Но будет ли — вопрос. И
главный — к метательным дис�
циплинам. Не секрет, что со�

ревнования молотобойцев или
метателей копья наносят серь�
езный ущерб газону и дренажу.
Чтобы обеспечить сохранность
системы полива и дренажа, не�
обходимо увеличивать стои�
мость проекта. Особенно в не�
погоду. И поэтому сегодня сло�
жно сказать, как проведение
подобных состязаний скажется
на возможности соседства с
футболистами.

Чтобы говорить о перспек�
тивах «Динамо» более конкрет�
но, нужно ждать окончатель�
ный проект. Пока же рабочие
успели разобрать все «лишние
элементы», превратив еще не�
давно главную арены столицы
в руины. Надеемся, что нена�
долго.

«ТРАКТОР»
Впрочем, всех потребностей столичного фут�

бола 3–тысячный «Камвольщик» не способен удо�
влетворить по определению. Да и сборная на нем
«не поместится». Поэтому даже во время откры�
тия, высокие гости нет–нет да и вспоминали о на�
циональном стадионе. Планы по возведению кото�
рого теснейшим образом связаны с судьбой основ�
ной на сегодняшний день футбольной арены сто�
лицы — «Тракто�
ром». Проект ре�
конструкции этого
стадиона сущест�
вует уже не один
год, преобразив�
шись за это время
до неузнаваемо�
сти. Начав свой
путь с идеи Влади�
мира Романова о
п р е в р а щ е н и и
«Трактора» в
центр культурной
и спортивной жиз�
ни города и прой�
дя несколько будо�
раживших умы и чувства болельщиков трансфор�
маций, идея перетекла в завершившийся накануне
футбольно–строительный тендер. Участие в нем
решили принять 9 компаний, результаты обещают
объявить в конце мая. Если все сложится удачно,
то к сентябрю 2018 года в белорусской столице
должна будет появиться современная арена на 30
тысяч мест. Однако главной ареной запланирован�
ного уже на нынешнее лето чемпионата Европы
среди девушек до 17 лет станет находящийся од�
ной ногой на стройплощадке «Трактор». Да и на
внутреннем уровне стадион не собирается на пен�
сию: проводящему здесь домашние матчи минско�
му «Динамо» переезжать просто некуда. Результа�

том попыток распутать этот клубок стало решение
все–таки начать полноценный ремонт. Каких–то
изменений во внешнем виде «Трактора» пока,
правда, не заметно. Однако, по словам также «от�
вечающего» за многострадальную арену Игоря
Шлойдо, в последней версии проекта «Трактор»
сносить не предполагается:

— Дело в том, что снести стадион — не такая
простая задача. И уж точно недешевая. Да, вид у

«Трактора», не�
смотря на по�
пытки поддер�
жать чистоту и
порядок, не
очень пригляд�
ный. Но решени�
ем горисполкома
уже назначен за�
казчик, проект�
ная организация
и выделены весь�
ма серьезные
деньги на рекон�
струкцию. Рабо�
ты уже начались,
и к концу года

предполагается выпустить строительный проект.
Как ожидается, после окончания всех работ стади�
он сможет принимать первые стадии соревнова�
ний международного уровня. На трибунах появят�
ся новые сиденья, современное освещение, акусти�
ка. Будут полностью реконструированы подтри�
бунные помещения, где появятся порядка восьми
раздевалок, тренажерный зал и зал аэробики,
пресс–центр...

Решение оставить в живых и «Трактор», и раз�
мещенную неподалеку гимнастическую школу
«Кольца славы» наверняка предъявит дополни�
тельные требования к проекту будущего нацио�
нального 30–тысячника.

«ДИНАМО–ЮНИ»
Последний вариант реконст�

рукции этого стадиона подразуме�
вает масштабные изменения. По
словам коммерческого директора
«Динамо» Сергея Варкалова, засте�
ленный здесь уже в нынешнем го�
ду искусственный газон последне�
го поколения станет краеугольным
камнем футбольной академии. Из�
менения коснутся и трибун. Снос
их начнется уже в нынешнем году,
а вторая очередь реконструкции
подразумевает также возведение
гостиницы для тренирующихся ре�
бят:

— Мы рассчитываем, что «Ди�
намо–Юни» станет основой для со�
здания полноценной футбольной
академии, в которой, помимо не�
скольких футбольных полей, будет
создана вся инфраструктура для
роста футболистов.
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ОСТАЛЬНЫЕ
Открывая «Камвольщик»,

Сергей Румас много говорил о
развитии футбольного хозяйства
страны. И проектов строительст�
ва и реконструкции уже сущест�
вующих футбольных арен в сто�
лице за последние годы было
действительно множество. Прав�
да, большинство из них до сих
пор остаются лишь на бумаге. И,
по словам начальника управле�
ния спорта и туризма Мингорис�
полкома Сергея Фурманова, с
большой долей вероятности уже
и не материализуются.

Так, крест поставлен на пла�
нах футбольного клуба СКВИЧ
возвести в Каменной Горке спор�
тивно–оздоровительный центр со
стадионом, крытым футбольным
манежем и несколькими трени�

ровочными полями. Разговоры об
использовании площадки в са�
мом центре перегруженного
многоэтажками микрорайона,
где подобный спортивный комп�
лекс по определению был бы вос�
требован и популярен, начались
еще в 2010 году. Однако ни к
2012, ни к 2014 годам, когда пла�
нировалось завершить строитель�
ство, на пустыре так ничего и не
появилось. В проектах остался и
современный стадион в Щомыс�
лице. Одно время ему обещали
даже международную славу, но в
конечном счете отсутствие у ин�
весторов интереса к футболу за�
ставило проектировщиков уме�
рить аппетиты, а после и вовсе
забросить идею в дальний ящик
стола.

«ОРБИТА»
Еще пару лет назад на стадионе «Орбита» можно было снимать

фильмы–катастрофы. Сегодня дела там обстоят куда лучше. В горах
щебня и снующих вокруг бульдозерах видится какой–то смысл. Планы
уже ближайшей осенью устроить на улице Корженевского спортив�
ный праздник по поводу открытия реконструированной арены, прав�
да, вызывают вопросы. Однако в том, что рано или поздно ленточку
здесь перережут, сомнений почти нет. Правда, футболом на «Орбите»
уже и не пахнет. На арену, которая в прежние годы принимала даже
матчи чемпионата страны, вышла легкая атлетика. В том числе и в сво�
ем наиболее тяжелом, метательном, варианте. Для легкоатлетов от�
крытие «Орбиты», безусловно, находка: проблем с инфраструктурой у

королевы спорта хватает. Для футбола же, по убеждению Шлойдо, пе�
репрофилирование стадиона — серьезная потеря:

— За последние годы Минск потерял сразу несколько стадионов. И
не только тех, на которых игрались матчи очень высокого уровня, но и
дворовых полян, где в прежние годы гоняли мяч дети со всего района.
Мне кажется, что именно на таких вот локальных полях необходимо
будет сосредоточить внимание в ближайшее время. После ввода в
строй «Камвольщика», реконструкции «Трактора» и «Динамо» и тем
более появления национального стадиона, вопрос с профессиональ�
ной футбольной инфраструктурой в столице будет полностью закрыт.
Теперь нужно решать проблемы «нижних этажей».

«ТОРПЕДО»
В нынешнем году стадиону

«Торпедо» исполняется 57 лет.
Возраст почтенный, и отражает�
ся он, увы, не только в историче�
ских справках. После того как в
результате начавшегося непода�
леку строительства жилых мно�
гоэтажек по стенам трибун по�
шли трещины, специалисты дали
однозначное заключение об опа�
сности конструкций. Что, впро�
чем, позволяет проводить здесь
матчи чемпионата страны. С ого�
ворками. Использовать главную
трибуну запрещено, зрители мо�
гут размещаться лишь напротив.
То же самое касается и располо�
женных в подтрибунном поме�
щении раздевалок. При этом да�
же проект усиления стен требует
серьезных денег, которых нет ни
у города, ни у клуба «Минск», на
балансе которого числится ста�
дион–старичок. Поэтому перспе�
ктивы у «Торпедо» вырисовыва�
ются далеко не радужные: по

мнению Игоря Шлойдо, вложе�
ние средств в реконструкцию
этого стадиона нецелесообразно:

— По–хорошему, на этом ме�
сте нужно строить новый совре�
менный стадион, но в обозримом
будущем вероятность такого
строительства невысока. Реконст�
руируется «Динамо», сохраняет�
ся и ремонтируется «Трактор»,
открылся «Камвольщик», должен
появиться национальный стади�
он... Такое количество масштаб�
ных и затратных футбольных
объектов городскому бюджету
потянуть будет тяжело. И отказы�
ваться от проекта возведения, на�
пример, национальной арены ра�
ди нескольких локальных полей,
на мой взгляд, нелогично.

Тем не менее ставить крест
на «Торпедо» никто не собирает�
ся. Здешний газон (к слову, впол�
не приличного качества) плани�
руется использовать для трени�
ровок команд «Минска» и дру�
гих клубов.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

АРЕНА

●Футболисты минского «Динамо» одержали
вторую подряд крупную победу под руко�

водством нового главного тренера Вука Рашо�
вича. После победы над жодинским «Торпе�
до–БелАЗ» — 4:0 на сей раз в поединке 5–го ту�
ра чемпионата страны бит оказался «Минск» —
3:0 (Бечирай, 65, 90, Файич, 71). В еще одном
матче в понедельник «Витебск» одолел на сво�
ем поле гостей из «Слуцка» — 1:0 (Соловей, 14).
Напомним, что остальные встречи были сыгра�
ны в воскресенье и завершились так: «Торпе�
до–БелАЗ» — «Гомель» — 3:0, «Гранит» —
«Славия» — 3:2, «Шахтер» — «Неман» — 3:0,
«Нафтан» — «Динамо» (Бр) — 1:0, «Белшина»
— БАТЭ — 0:1.

И В Н П М О
1. БАТЭ 5 5 0 0 7–0 15
2. Шахтер 5 3 2 0 9–2 11
3. Гранит 5 3 2 0 7–4 11
4. Нафтан 5 2 3 0 5–2 9
5. Динамо (Бр) 5 3 0 2 7–5 9
6. Динамо (Мн) 5 2 2 1 8–3 8
7. Белшина 5 1 2 2 5–6 5
8. Славия 5 1 2 2 4–5 5
9. Витебск 5 1 2 2 6–8 5
10. Минск 5 1 2 2 2–4 5
11. Торпедо–БелАЗ 5 1 1 3 5–9 4
12. Гомель 5 1 1 3 3–8 4
13. Неман 5 0 2 3 2–8 2
14. Слуцк 5 0 1 4 2–8 1
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Есть три вещи, на которые можно смотреть
бесконечно: как горит огонь, как течет во�
да и как Алексей Калюжный забрасывает

потрясающую шайбу в ворота сборной Финлян�
дии, сравнивая счет за несколько секунд до окон�
чания матча.

Эмоции — через край! Сборная Беларуси на
чемпионате мира в Чехии — это гиперболоид
инженера Гарина, аппарат, способный разру�
шить любые преграды. В роли Гарина — канад�
ский «лицедей» Дэйв Льюис, которому впору ве�
шать на лацкан пиджака значок народного арти�
ста: «Не узнаю вас в гриме... Иннокентий Смок�
туновский! Кеша...» Мастер перевоплощений!
То, что Льюису удалось сделать с белорусской
сборной за полтора месяца подготовки к чемпи�
онату, не удавалось всем его предшественникам,
замахивавшимся и на «Уильяма нашего, понима�
ешь, Шекспира», и на блокбастеры, и на драмы,
и на боевики. Получались большей частью коме�
дии и ужастики. А здесь — симфония надежды:
музыка Крэйга Вуд�
крофта, слова Влади�
мира Буре, дирижиру�
ет Дэйв Льюис! Насто�
ящее искусство, гово�
рят, должно захваты�
вать и вести за собой.
Хоккей в исполнении
нашей сборной в Че�
хии захватывает и ве�
дет. Открывает новые
грани. Поднимает на�
циональную само�
оценку. Ведь можем!
Способны! Не от слу�
чая к случаю, когда звезды благоволят, а на по�
стоянной основе. Закономерно и обоснованно.
Не слыть, а быть — бить в цель, в самое яблочко!

Бесконечно смотреть можно не только на гол
Калюжного в ворота финнов. Четыре другие
шайбы нашего капитана на этом первенстве по�
лучились не хуже. А бросок Евгения Ковыршина,
размочивший Пекку Ринне на 14–м периоде ре�
кордной «сухости»? Ведь это что–то с чем–то,
бросок хлесткий, как удар кнута! И шайба в «де�
вятке» — вынимай, Пекка, знай наших. А ведь
Ковыршин попал в заявку сборной в последний
момент, заняв место Михаила Грабовского.
Столько красивых и разных голов наша команда
доселе не забрасывала, пожалуй, ни на одном
другом турнире. А братья Костицыны! А Кита�
ров! А Гаврус, Евенко, Степанов, Стасенко! Да все
большие молодцы, одно слово — Команда! Имен�
но так, с большой буквы. Нет, мы, конечно, дога�
дывались, что эти парни — хоккеисты. Но хокке�
ист — слово неодушевленное, а когда играешь
без души — нет искры. Музы спят. На этом пер�
венстве хоккей в исполнении нашей команды
одушевленный. Мощный и заводной. Настоящий.

После изматывающего матча с финнами в
понедельник и обидного поражения по булли�
там, вторник ожидался с таким же нетерпением,
как в детстве ждешь Нового года. Знаешь, что
под елкой непременно найдешь подарок. И это

будет момент наслаждения, радости, от которой
лицо само собой расползется в улыбке, ты даже
этого не заметишь, а просто будешь сидеть и
улыбаться, как идиот. Кажется, совсем недавно
наши играли с норвежцами в турнире «Евровы�
зова» накануне чемпионата, победили — 5:1 и
уступили — 2:3, но между теми матчами и ны�
нешним пролегла целая жизнь, полностью изме�
нившая наше хоккейное мировосприятие в отно�
шении сборной Беларуси.

Выход в плей–офф раньше казался нам
чем–то героическим, событием на грани фанта�
стики, а слова Льюиса о том, что сборная едет в

Чехию бороться за ме�
дали, — дежурной бра�
вадой, рассчитанной на
поднятие боевого духа
и самооценки своих
гвардейцев. Сегодня
можем искренне пожа�
леть о том, что в чет�
вертьфинал мы вышли
с последнего проходно�
го места в группе, а
ведь вполне могли бы и
с третьего, и со второ�
го, и даже с первого. И
это — не фантастика.

У норвежцев выиграли вчера на классе. И это
тоже о многом говорит. Слегка позволили себе
расслабиться, после того как сделали счет круп�
ным, но все равно уверенно, спокойно довели
матч до победы. Поединок не оставил никаких
сомнений, что класс белорусов сегодня выше. В
группе «А» в это время канадцы деклассировали
сборную Австрии — 10:1! «Кленовые листья» на
этом первенстве явные фавориты. И именно с
ними завтра предстоит встретиться нашей коман�
де. Дэйв Льюис наверняка знает о своих соотече�
ственниках все. Как знает о них все и его помощ�
ник Крэйг Вудкрофт. Любопытно, что младший
брат Крэйга — Джей — помощник главного тре�
нера канадцев Тодда Маклеллана. Так что эта
битва будет принципиальной вдвойне.

Вы не верите в нашу победу? Льюису тоже
никто не поверил, когда он сказал, что команда
едет в Чехию за медалями. А между тем сборная
Беларуси на чемпионате мира в Чехии — это ги�
перболоид инженера Гарина, аппарат, способ�
ный разрушить любые преграды.

Гиперболоид
Дэйва Льюиса 

КОЧКА 
ЗРЕНИЯ

Сергея
КАНАШИЦА

ТАБЛО
ГРУППА «A». 11 МАЯ. Германия — Австрия —

2:3, Швеция — Франция — 4:2. 12 МАЯ. Канада —
Австрия — 10:1. Матчи Латвия — Франция и Чехия
— Швейцария прошли вчера вечером.

И В ВО ПО П Ш О
1. Канада 7 7 0 0 0 49 — 14 21
2. Швеция 7 4 2 0 1 34 — 19 16
3. Чехия 6 4 0 1 1 25 — 17 13
4. Швейцария 6 2 0 3 1 11 — 16 9
5. Германия 7 2 0 1 4 11 — 24 7
6. Австрия 7 0 2 1 4 10 — 29 5
7. Латвия 6 0 2 0 4 9 — 22 4
8. Франция 6 1 0 0 5 10 — 18 3

ГРУППА «B». 11 МАЯ. Финляндия — Беларусь
— 3:2 (по буллитам), Словения — Дания — 1:0. 
12 МАЯ. Беларусь — Норвегия — 3:2 (шайбы у нас
забросили Калюжный, Коробов, А.Костицын).
Матчи США — Словакия и Финляндия — Россия
прошли вчера вечером.

И В ВО ПО П Ш О
1. США 6 5 0 0 1 17 — 10 15
2. Россия 6 4 1 0 1 28 — 13 14
3. Финляндия 6 4 1 0 1 19 — 7 14
4. Беларусь 7 4 0 2 1 20 — 19 14
5. Словакия 6 1 2 1 2 13 — 14 8
6. Норвегия 7 2 0 0 5 12 — 23 6
7. Дания 7 1 0 1 5 10 — 20 4
8. Словения 7 1 0 0 6 9 — 22 3
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СКАНВОРД

По горизонтали: Остроносик. Тустеп. Рами. Тар�
латан. Рис. Узость. Богомол. Око. Урду. Прихлоп.
Ропак. Вертолет. Умора. Серин. Кумган. Антракт.
Аркан. Монисто. Воин. Мазанка.

По вертикали: Катет. Балуев. Носорог. Роман.
Грива. Оверарм. Аксон. Патио. Лунатик. Масло. Но�
на. Рубин. Каретка. Ухо. Хруст. Угломер. Сэр. Опо�
ра. Парик. Ковальчук. Кант.

Ответы на сканворд, 
опубликованный 12 мая

13 мая
1905 г. Дата рождения Стефании Михай�
ловны Станюты, актрисы, народной артистки
Беларуси и СССР, лауреата Государственной
премии Беларуси. С 1931 года и до последних
дней работала в Национальном академичес�
ком театре им. Я.Купалы. Коллеги называют
ее человеком–легендой, историей театра, та�
лисманом купаловцев, мадонной сцены.

1945 г. Войска 2–го Белорусского фронта в районе
устья реки Вислы восточнее Данцига, на косе Путци�
гер–Нерунг северо–восточнее Гдыни и на острове Бор�
нхольм заканчивали прием капитулировавших немец�
ких войск. В Чехословакии и Австрии войска 1–го,
4–го, 2–го и 3–го Украинских фронтов очищали заня�
тые районы от разрозненных немецких отрядов из
группы войск генерал–фельдмаршала Шернера и гене�
рал–полковника Велера.

1950 г. День рождения Людмилы Колос, певицы, за�
служенной артистки. В 1976 — 1997 гг. — солистка На�
ционального академического Большого театра оперы.
Одновременно с 1986 г. преподаватель Белорусской
академии музыки. Обладает голосом яркого, красивого
тембра, широкого диапазона. Лауреат премии Ленин�
ского комсомола Беларуси.
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр=индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр=индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

14.05.2015 г. 3 3 3 3 2 2 2 2

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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Влажность
воздуха, %

70
Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

62
Атм. давл., 
мм рт.ст.

737
Атм. давл., 
мм рт.ст.

740

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +28,8
о
С в 1996 году, cамая низкая температура воздуха —3,2

о
С в 1999 году. Астрономический календарь для Минска: новолуние 18 мая; восход Солнца — 5.11; заход — 21.01; долгота дня — 15.50.

Влажность
воздуха, %

58
Атм. давл., 
мм рт.ст.

736

+16+9+8 +18+20+9+16+11+13+9+9 +14

Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

65

+14+5+6 +15+17+6+16+4+14+4+5 +14

Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

65
Атм. давл., 
мм рт.ст.

734
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

55

+14+5+5 +15+17+6+16+6+14+5 +14

Атм. давл., 
мм рт.ст.

748

Ветер, 
м/сек.,

5�10
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+6

Ветер, 
м/сек.,
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Ветер, 
м/сек.,

5�10 

Влажность
воздуха, %

75
Влажность
воздуха, %

85

Ветер, 
м/сек.,

5�10 

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10 

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Совет Министров Республики Беларусь выражает глубокое собо�
лезнование Председателю Национального статистического комитета
Республики Беларусь Инне Викторовне Медведевой в связи с постиг�
шим ее горем — смертью ОТЦА.

Совет Республики Национального собрания Республики Беларусь
выражает глубокое соболезнование Председателю Национального
статистического комитета Республики Беларусь Инне Викторовне
Медведевой в связи с постигшим ее большим горем — смертью ОТЦА.

Министерство экономики выражает соболезнования Председате�
лю Национального статистического комитета Республики Беларусь
Инне Викторовне Медведевой в связи с постигшим ее тяжким горем
— смертью ОТЦА.

Национальный банк Республики Беларусь выражает глубокое со�
болезнование Председателю Национального статистического комите�
та Республики Беларусь Инне Викторовне Медведевой в связи с по�
стигшим ее горем — смертью ОТЦА.

Коллектив Главного статистического управления Гомельской об�
ласти выражает глубокое соболезнование Председателю Националь�
ного статистического комитета Республики Беларусь Инне Викторов�
не Медведевой в связи с постигшим ее горем — смертью ОТЦА.

Коллектив Главного статистического управления Минской облас�
ти выражает глубокое соболезнование Председателю Национального
статистического комитета Республики Беларусь Инне Викторовне
Медведевой в связи с невосполнимой утратой — смертью ОТЦА.

Главное статистическое управление Гродненской области выра�
жает глубокое соболезнование Председателю Национального стати�
стического комитета Республики Беларусь Инне Викторовне Медведе�
вой в связи с постигшим ее горем — смертью ОТЦА.

Министерство здравоохранения Республики Беларусь выражает
глубокое соболезнование Председателю Национального статистичес�
кого комитета Республики Беларусь Инне Викторовне Медведевой в
связи со смертью ОТЦА.

Республиканское унитарное предприятие «Центр информацион�
ных технологий Национального статистического комитета Республи�
ки Беларусь» выражает глубокое соболезнование Председателю Наци�
онального статистического комитета Республики Беларусь Инне Вик�
торовне Медведевой в связи с постигшим ее горем — смертью ОТЦА.

Атм. давл., 
мм рт.ст.

745

Атм. давл., 
мм рт.ст.

740
Атм. давл., 
мм рт.ст.

741
Атм. давл., 
мм рт.ст.

744
Атм. давл., 
мм рт.ст.

738
Атм. давл., 
мм рт.ст.

739

Атм. давл., 
мм рт.ст.

736
Атм. давл., 
мм рт.ст.

742
Атм. давл., 
мм рт.ст.

743
Атм. давл., 
мм рт.ст.

743
Атм. давл., 
мм рт.ст.

736
Атм. давл., 
мм рт.ст.

738

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Атм. давл., 
мм рт.ст.
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